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Sotheby’s consolida 
su dominio en el 
mercado de lujo

Sotheby's International Realty, reafirma su 
posición en el mercado inmobiliario paraguayo 

tras registrar un año histórico en 2024, con 
ventas que superaron los US$ 39 millones. 

Los barrios cerrados son considerados

producto estrella, teniendo en cuenta el éxito 
comercial de Aquadelta y el Barrio Navegantes 
que ya alcanzó un 90% de ventas, Aquaterra 
un 80% vendido y Aquabrava con un 65% de 
unidades comercializadas.
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INTERFISA
BANCO

Financiera espera ser “PJ Banco” en el 2026
Los directivos de la Financiera Paraguayo Japonesa tienen buenas expectativas sobre la 

solicitud que presentaron ante el Banco Central del Paraguay de autorización para convertir a 
la entidad en un banco a partir del primer semestre del próximo año. Entre tanto, indicaron que 

ya están trabajando en la construcción de productos como cuentas corrientes y contar con 
corresponsalías en el exterior.
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iMERCADOSl
MULTINACIONAL 
MEXICANA ESTÁ 
INTERESADA EN 
IMPORTAR CARNE 
DE PARAGUAY.
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LLEGÓ 
LA GUÍA 
QUE 
CONECTA

Más información
publicidad@5dias.com.py 
0982 456111

«EDITORIAL
La reciente promulgación de la Ley 7.438 marca un punto de inflexión para la 

CONAJZAR. Esta normativa no solo fortalece su rol regulador, sino que también 
la integra a la Dirección Nacional de Ingresos Tributarios (DNIT). Este cambio 

promete mejorar la capacidad operativa de la comisión, permitiéndole combatir más 
eficazmente la explotación clandestina de juegos de azar y desmonopolizar el sector. 

El futuro se perfila prometedor. Con su nueva estructura y mayores facultades, se 
espera que la institución pueda duplicar o incluso triplicar sus recaudaciones.

iPATENTESl
PROPONEN 
DEROGAR LA NUEVA 
LEY QUE UNIFICA 
LAS PATENTES 
MUNICIPALES.
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MÉXICO ESTADOS UNIDOS TECNOLOGÍA ECUADOR ESPAÑA

ECONOMIA REGISTRO 
CONTRACCIÓN 
TRIMESTRAL

APPLE SUPERA 
ESTIMACIONES DE 
GANANCIAS

BUSCAN RESTRINGIR 
ACCESO A LA IA DE 
DEEPSEEK

BONOS EN DOLARES 
SUBIERON EN 
GOBIENO DE NOVOA

CANARIAS LIDERA 
PERNOCTACIONES 
TURÍSTICAS

BANCO CENTRAL

BANCO CENTRAL 
REALIZA RECORTE DE 
TASAS

El Banco Central 
de la República de 
Argentina recortó 
su tasa de interés de 
referencia en 300 
puntos básicos al 
29%, a medida que 
la inflación sigue 
desacelerándose 
en Sudamérica.

La economía de 
México se contrajo 
más de lo esperado 
en el cuarto trimestre 
en términos 
secuenciales, 
mostraron los datos 
preliminares del 
instituto nacional de 
estadísticas (INEGI).

Apple superó las 
estimaciones de 
ganancias trimestrales 
de Wall Street el jueves, 
pero las ventas de 
iPhone y los ingresos de 
China para el trimestre 
de vacaciones fueron 
débiles debido a la dura 
competencia china.

Las empresas de 
todo el mundo están 
tomando medidas para 
restringir el acceso de 
sus empleados a las 
herramientas lanzadas 
recientemente por 
la startup china de 
inteligencia artificial 
DeepSeek.

Ecuador sale de crisis 
y operadores de 
bonos apuestan que 
Daniel Noboa ganará 
elecciones. Los bonos 
en dólares subieron en 
toda la curva, sumando 
un rendimiento de 
95% desde que Noboa 
llegó al poder.

Los establecimientos 
turísticos no 
hoteleros de Canarias 
registraron en 2024 
más de 25,8 millones 
de pernoctaciones, 
un 3,1% más que en 
2023, lo que situó 
al archipiélago en el 
destino español.

La Frase

M Anunciaremos los 
aranceles sobre

Canadá y México por varias 
razones. No necesitamos los 
productos que ellos tienen. 
Tenemos todo el petróleo 
que necesitamos.

DONALD TRUMP

PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS

Asilo Twitteoron

EZEQUIELSANTAGADA 

@EFSontagado

Como@
AsuncionMuni 
@nenechopy y 
@nelsonmorapy 
no respondieron
esta solicitud
de acceso a la 
información

W Un café con^

CIFRAS
Lo Positivo

122,5%
SUBIÓ

La ganancia de Samsung Electronics 

en 2024, pese a ralentización de la 

demanda de chips.

EL RANKING
RANKING BANCOS - TARJETAS DE CRÉDITO - IMPORTE

sobre la deuda 
de Asunción -ni 
siquiera en el plazo 
extraordinario 
en el que dijeron 
que lo harían.

r i 
ueno 

k A

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos al cierre de Diciembre de2024

ESPERANZAMARTÍNEZ 

@esperanzo_py

¡Es una vergüenza! 
No dieron lugar al 
justo reclamo de las 
aspirantes a policía!! 
Están incumpliendo
no solo con la Ley, sino 
con la Constitución.!!
Fuerza chicas, a no 
bajar los brazos, no 
están solas.!!!!
Y esperemos que la 
#DefensoríaDelPueblo 
haga su trabajo!!!!

L( Negativo

1,9%
SUBIÓ

El déficit público en España al cierre de 

noviembre debido al impacto de las 

ayudas por la daña.

JAVIER MILEI 

@JMilei

Hoy mantuvimos 
una muy 
interesante charla 
con el empresario 
Hayden Mark 
Davis, quien me 
estuvo asesorando 
sobre el impacto 
y las aplicaciones 
de la tecnología 
blockchain e 
inteligencia 
artificial en el país.

HELEN 
BUDLINGER
SECRETARIA DE ESTADO PARA 
ASUNTOS ECONÓMICOS DE SUIZA

1. ¿Suiza está interesado en establecer 
relaciones comerciales con el 
Mercosur?

La visita del presidente Santiago Peña 
ha sido un evento importantísimo no 
solo para Suiza, sino también para los 
países de la EFTA. Nos hemos reunido 
con el presidente Peña y representantes 
de Noruega, Islandia y Liechtenstein, 
porque estamos muy interesados en 
concluir un acuerdo de libre comercio 
con Mercosur y los países de la 
EFTA. Peña juega un papel clave en 
representar a Mercosur.

2. ¿Paraguay tiene potencial como un 
destino atractivo para las inversiones 
suizas?

Después de las conversaciones que 
hemos tenido gobierno a gobierno, 
nos hemos reunido con inversionistas 
suizos y empresas que ya están en 
Paraguay, y debo decir que todos nos 
hemos quedado muy impresionados 
con las oportunidades que presenta 
Paraguay.

3. ¿Considera importante pactar 
relaciones ecomómicas y comerciales 
con el Mercosur?

Es importante establecer relaciones 
económicas y comerciales con otros 
países para las empresas suizas. Aunque 
Suiza es un país pequeño,es el vigésimo 
mercado más grande del mundo.
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ESTADOS UNIDOSVisitará Panamá, El Salvador, Costa Rica, Guatemala y República Dominicana
"Está priorizando América Latina", dicen 
sobre Secretario de Estado de Trump
prensa@5dias.com. py

Mauricio Claver- 
Carone, envia
do especial 
del gobierno 
de Estados Unidos para 
América Latina brindó una 

conferencia de prensa en la 
que destacó que el primer 
viaje de Marco Rubio como 
Secretario de Estado de 
Donal Trump, será a cinco 
países de América Latina. 
Entre los temas prioritarios 
a tratar durante la visita citó 
la seguridad, migración y 
la influencia china en la 
región. Sobre este último 
punto Claver-Carone men
cionó el Canal de Panamá y 
la intención de Estados Uni
dos de recuperarlo. Habló 
de la falta de mantenimien
to y cómo eventualmente 
retomar su administración 
beneficiaría a los países del 
continente en cuanto a op
timizar el tránsito fluvial.

"El canal de Panamá, que 
antes era un símbolo de la 
cooperación y liderazgo es
tadounidense, ha visto una 
expansión significativa de 
la presencia china, lo que 
representa un riesgo para la 
seguridad hemisférica. Esta 
visita permitirá un debate 
abierto sobre cómo abordar 
este desafío y asegurar que 
el canal siga siendo un pun
to estratégico bajo control 
de América", dijo Claver- 
Carone.

El funcionario mencio
nó que la selección de los 
países visitados por Rubio

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma ARIZA INMOBILIARIA SA, y su representante legal la Señora Ángela Elizabeth Buey 
De Saurini, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5/2025 del proyecto, “Loteamiento”. a desarrollarse 
en la propiedad individualizada con Matricula N.° J01/5036, Padrón N° 5177, ubicada en el 
Distrito de PARAGUARI, Departamento de PARAGUARI; elaborado por el Consultor/a 
Ambiental HIGINIO EVELIO MOLINAS AVALOS con Registro CTCA N° I-264, conforme a la Ley 
N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición 
del público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, en general en su página web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la 
Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame 
Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 29 de enero de 2025

Marco Rubio, Secretario de Estado de Donald Trump visitará cinco países de América Latina.

no es casualidad, ya que 
representan a líderes con 
políticas alineadas con las 
prioridades de la adminis
tración Trump.

"Si vemos el mapa de este 
viaje, queda claro que es
tamos reforzando alianzas 
con los presidentes más 
exitosos y con mayor res
paldo en la región. Bukele 
en El Salvador, Chaves en 
Costa Rica, Abinader en Re
pública Dominicana... son 
líderes con una gran apro
bación popular que han de
mostrado resultados. Con 
ellos queremos fortalecer 

la relación estratégica de 
Estados Unidos en el conti
nente", argumentó.

El viaje del secretario Ru
bio, de acuerdo con el fun
cionario estadounidense, 
es una señal inequívoca 
de que la administración 
Trump “está priorizando 
América Latina como una 
región clave para su política 
exterior" y que busca es
tablecer una "cooperación 
más estrecha" en los próxi
mos años.

Rubio, iniciará su primer 
viaje oficial a América Lati

na este sábado, con el obje
tivo de abordar temas clave 
como la crisis migratoria, la 
influencia china y la seguri
dad en la región.

"Este es un viaje histórico. 
Es el primer viaje del pri
mer secretario de Estado 
hispano de los Estados 
Unidos a América Latina en 
cien años", destacó Mauri
cio Claver-Carone, enviado 
especial del gobierno de Es
tados Unidos para América 
Latina.

Rubio visitará Panamá, 
El Salvador, Costa Rica, 
Guatemala y República 
Dominicana, países que 
representan a líderes con 
políticas alineadas con las 
prioridades de la adminis
tración Trump.

En Panamá, se discutirá la 
creciente presencia china 
en el canal de Panamá, lo 
que ha generado preocu
pación en Washington. 
"El canal de Panamá, que 
antes era un símbolo de la 
cooperación y liderazgo es
tadounidense, ha visto una 
expansión significativa de 
la presencia china, lo que 
representa un riesgo para 
la seguridad hemisférica", 
advirtió Claver-Carone.

Además, en Panamá se 
tratarán estrategias de 

cooperación en materia de 
migración, especialmen
te en la región del Darién. 
"Estamos trabajando en un 
programa de repatriación 
de personas que atravie
san la región para dirigirse 
a Estados Unidos", explicó 
Claver-Carone.

La crisis migratoria es un 
tema prioritario para la 
administración Trump, y 
Rubio buscará fortalecer la 
cooperación con los países 
de la región para abordar 
este desafío. "La crisis mi
gratoria es un problema 
complejo que requiere una 
solución integral", destacó.

En El Salvador, Rubio se 
reunirá con el presidente 
Nayib Bukele para abordar 
temas de seguridad y mi
gración, así como formas 
de fortalecer la coopera
ción en la lucha contra 
pandillas. "Pensemos que 
hace 10 años San Salvador 
era la capital de asesinatos 
del mundo y hoy en día es 
la ciudad más segura del 
mundo", mencionó.

La lucha contra las pandi
llas es un tema crucial en El 
Salvador, y la administra
ción Trump busca apoyar 
los esfuerzos del gobierno 
salvadoreño para abordar 
este desafío. "La lucha con
tra las pandillas es un tema

ELDATO

SEGURIDAD, 
MIGRACION Y 
LA INFLUENCIA 
CHINA SERAN 
LOS TEMAS 
CENTRALES.

prioritario para la adminis
tración Trump", aseguró 
Claver-Carone.

En Costa Rica y Guatemala, 
se tratarán temas de segu
ridad, migración y la in
fluencia china en la región. 
"Costa Rica, al igual que Pa
namá, es un gran aliado en 
el control del flujo migrato
rio", aseguró Claver-Carone.

La influencia china en la 
región es un tema de cre
ciente preocupación para 
la administración Trump, y 
Rubio buscará fortalecer la 
cooperación con los países 
de la región para abordar 
este desafío. "La influen
cia china en la región es 
un tema que requiere una 
atención especial", destacó 
Claver-Carone.

Finalmente, en República 
Dominicana, se discutirá la 
crisis en Haití y su impacto 
en la región, así como el 
fortalecimiento de la coo
peración en la lucha contra 
el narcotráfico. "No hay país 
que sufra más las conse
cuencias del vacío de poder 
en Haití que la República 
Dominicana", lamentó.

La crisis en Haití es un tema 
prioritario para la admi
nistración Trump, y Rubio 
buscará fortalecer la coo
peración con los países de 
¡a región para abordar este 
desafío. "La crisis en Haití 
es un problema complejo 
que requiere una solución 
integral", aseguró.

El enviado especial del go
bierno de Estados Unidos 
para América Latina agregó 
que este viaje es una señal 
inequívoca de que la ad
ministración Trump está 
priorizando América Latina 
como una región clave para 
su política exterior y busca 
establecer una cooperación 
más estrecha en los próxi
mos años. "Está priorizan
do América Latina", asegu
ró Claver-Carone.

mailto:prensa@5dias.com
http://www.mades.qov.py
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FORO EN LAOMCEl presidente sostiene que los subsidios son "mortales"
Santiago Peña insta a trabajar por un 
comercio internacional justo y sostenible
prensa@5dias.com.py

El presidente de la 
República, Santia
go Peña, participó 
de la charla presi
dencial de la Organización 
Mundial del Comercio 

(OMC) en Ginebra, Suiza, 
donde el tema abordado 
fue "Mantener el multila- 
teralismo en tiempos de 
incertidumbre: el papel de 
las potencias medianas”.

El mandatario instó a traba
jar por un comercio inter
nacional justo y sostenible, 
que no favorezca a las eco
nomías más grandes en de
trimento de los países me
nos desarrollados. Destacó 
que el sistema multilateral 
es esencial para el desarro
llo y la prosperidad.

ARMAS
"Nuestra historia nos ha 
mostrado que la coopera
ción, coordinación y co
laboración son las únicas 
armas para vencer la ines
tabilidad, incertidumbre y 
el conflicto", sostuvo el pre
sidente de la República du
rante la charla de la OMC.

Para el jefe de Estado, las 
crisis del sistema multilate
ral solo se pueden resolver 
con más multilateralismo 
y recordó que la historia del 
Paraguay ofrece una valio
sa perspectiva del rol de los 
países de poder medio en el 
fortalecimiento del sistema 
multilateral.

ESENCIAL
Mencionó que la Organiza
ción Mundial del Comercio

Peña fue primer mandatario latinoamericano en realizar una presentación ante el pleno de la OMC

juega un rol esencial en el 
sistema multilateral para 
obtener soluciones pacífi
cas a los conflictos, facili
tando el libre comercio y 
estimulando el progreso 
de todos los países., en el 
marco de la generación de 
oportunidades.

Además, aseguró que Pa
raguay se sustenta en su 
profunda convicción de 
que el multilateralismo si
gue siendo el camino más 
efectivo para el desarrollo 
sostenible y solamente 
mediante un sistema de 
comercio internacional jus
to se puede lograr superar 
la pobreza y los conflictos 
armados.

COMPROMISO
"Reafirmamos nuestro 
compromiso con el mul
tilateralismo y el libre co
mercio como motores de 

desarrollo y prosperidad. 
Durante mi presentación, 
destaqué nuestra historia, 
nuestras fortalezas y el 
potencial inmenso que te
nemos como país”, añadió 
Peña en su cuenta de X.

En cuanto a las reformas en 
materia de agricultura, el 
presidente de la República 
refirió que los subsidios 
son enemigos mortales del 
libre comercio, injustas y 
ofenden cualquier sentido 
de justicia en el comercio 
e instó a poner fin a dicha 
práctica.

REGLAS
Otra cuestión que trajo a 
colación el mandatario es 
que las reglas actuales del 
sistema son, en muchos 
casos, parciales o benefi
ciosas para los países con 
economías más desarrolla
das, quienes pueden nego

ciar mejores condiciones 
y luego aplicar medidas 
proteccionistas a través 
de barreras sanitarias o 
medioambientales.

Respecto a la resolución de 
conflictos, indicó que las fa
llas en esta área convierten 
a los países de economías 
menores en las principales 
víctimas, incluso, muchas 
corporaciones multinacio
nales demostraron ser más 
fuertes que países enteros, 
lo cual es una distorsión 
que la OMC debe encarar.

INDISPENSABLE
Para el mandatario, es in
dispensable que la OMC 
enfrente las distorsiones 
porque sin denegar la 
importancia de las corpo
raciones internacionales 
"ellas nunca pueden tener 
más peso que los países so
beranos".

Entre las reformas nece
sarias, el presidente de la 
República destacó la ne
cesidad de significativos 
avances en las reformas en 
el ámbito de comercio agrí
cola para tener un mercado 
menos distorsionado y me
jore la seguridad alimenta
ria.

Además, mencionó que se 
debe restablecer las plenas 
funciones en el sistema de 
resolución de conflictos, 
que sea accesible para to
dos y asegurarnos que las 
medidas medioambienta
les mejoren antes que difi
culten el comercio interna
cional para asegurar que la 
justicia y la igualdad sean 
principios del comercio in
ternacional.

Por último, el presidente in
dicó que Paraguay está listo 
para hacer su parte como

SANTIAGO PEÑA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Reafirmamos 
nuestro 

compromiso 
con el 

multilateralismo 
y el libre 

comercio como 
motores de 
desarrollo y 

prosperidad"

ELDATO

LOS 
SUBSIDIOS 
SON ENEMIGOS 
MORTALES 
DEL LIBRE 
COMERCIO, 
INJUSTAS 
Y OFENDEN 
CUALQUIER 
SENTIDO DE 
JUSTICIA.

país que conoce los horri
bles efectos de la guerra en 
un mundo sin multilatera
lismo y que ha construido 
una estable democracia con 
una consistente política 
económica, con una pers
pectiva única como puente 
entre diferentes niveles de 
desarrollo.

BANCO
GNB

27 enero al 28 febrero

VUELTA A 
CLASES

Días

GNB
en librerías seleccionadas

Con tus tarjetas de 25°ffMastercard O
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Los directivos de la 
Financiera Para
guayo Japonesa 
siguen esperan
do la respuesta del Banco 
Central del Paraguay (BCP) 

para avanzar en el proce
so de conversión a banco, 
solicitado formalmente 
en diciembre del 2024. El 
subgerente de la entidad, 
Elias Valiente, manifestó 
que apuntan a operar como 
"PJ Banco" desde el próxi
mo año. "Nuestro objetivo 
está en que la Financiera 
Paraguayo Japonesa ya sea 
PJ Banco para el primer se
mestre del 2026”, afirmó. 
Valiente dijo que el equipo 
de la financiera confeccionó 
todas las documentaciones 
regulatorias para entregar
las a la banca matriz y que 
la primera respuesta estaría 
antes de julio de este año. 
"Estimamos que, segura
mente, ya dentro de este 
primer semestre vamos a 
tener algún retorno. El Ban
co Central va a venir a hacer 
una inspección en detalle 
de la entidad y nosotros es
tamos preparados para que 
eso suceda", aseveró.

El subgerente agregó que el 
proceso administrativo en

TRANSFORMACIÓNPrimera respuesta del BCP podría llegar antes de julio de este año
Conversión de Financiera Paraguayo
Japonesa a PJ Banco” previsto 
para el primer semestre del 2026
el BCP podría durar aproxi
madamente 12 meses. "Ob
viamente, todo depende del 
Banco Central”, enfatizó. 
Valiente agregó que la trans
formación ya se encontraba 
en el plan estratégico de la 
empresa a finales del 2019, 
por lo que ya venían "pre
parando la cancha". Una 
vez que esté constituido JP 
Banco pondrá a disposición 
de sus clientes productos 
que, regulatoriamente, 
no pueden ofrecer siendo 
financiera. Entre ellos, se 
destacan las cuentas co
rrientes y lo relacionado a 
comercio exterior. "Vamos 
a empezar a incursionar en 
eso. Estamos trabajando 
para tener corresponsales 
en el exterior", subrayó.

Teniendo en cuenta que la 
estructura de clientes de la 
financiera corresponde en 
un 60% a la banca empresa 
y un 40% a la banca perso
na, el objetivo con PJ Banco 
será crecer en 70% la banca 
empresa y reducir a 30% 
la banca persona, a fin de 
apoyar las inversiones. 
Otras noticias relacionadas 
a la entidad son: su incur
sión en el Chaco este año 
con una nueva sucursal y 
la realización de la primera 
emisión de bonos sosteni- 
bles.

Según Valiente, también 
están en camino a mejorar 
su calificación de riesgo, la 
que viene mejorando des
de los últimos cuatro años. 

"Como financiera tenemos 
un crecimiento promedio 
de negocios en torno al 30 
% anual y seguimos dentro 
de nuestro plan estratégi
co. La proyección con PJ 
Banco es similar. Hoy tene
mos un foco importante en 
las pymes y en préstamos 
para la vivienda, con el 
apoyo de la AFD (Agencia 
Financiera de Desarrollo) 
con un crecimiento expo
nencial", afirmó.

El subgerente agregó que 
trabajan en productos 
digitales y enfatizó que 
lanzarán dos nuevos próxi
mamente. Se trataría de un 
servicio que estará disponi
ble dentro de la aplicación. 
"Apostamos al crecimiento 

de la cartera de consumo y 
tenemos buenas promocio
nes de tarjetas de crédito", 
subrayó.

Con relación a la perspecti
va económica para el 2025, 
Valiente señaló que hay 
una buena sensación en el 
ámbito financiero y que, 
con la obtención de grado 
de inversión, favorecerá al 
ingreso de más inversiones 
desde el exterior. "Noso
tros estamos acompañan
do a todas las inversiones 
del sector inmobiliario y 
del sector industrial con 
financiamiento directo en 
algunos casos y, en otros, 
con asistencia desde nues
tra unidad fiduciaria", re
marcó.

ELIAS VALIENTE
SUBGERENTE FINANCIERA PJ

“Estimamos 
que este primer 

semestre vamos 
a tener algún 

retomo. El BCP va 
a venir a hacer una 

inspección déla 
entidad y estamos 

preparados".

W VENTAS\ 
CORPORATIVAS

Asesores especializados 
para brindar soluciones a 

las exigencias de este 
importante sector.

Comunícate 
con nuestra 
línea oficial

W ventas_corporativas@tupisa.com.py

+595215699000
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La firma cerró más 
de US$ 39 millo
nes en ventas en el 
2024, alcanzando 
un total superior a US$ 117 
millones desde su llegada 

al país.
Paraguay Sotheby's Inter
national Realty, líder en el 
segmento de bienes raíces 
de lujo, reafirma su posición 
en el mercado paraguayo 
tras registrar un año his
tórico en 2024, con ventas 
que superaron los US$ 39 
millones y un total de 174 
transacciones concretadas. 
Desde su llegada en 2021, 
la compañía ha acumulado 
un volumen de operaciones 
superior a US$ 117,17 millo
nes, consolidando su papel 
clave en la transformación 
y dinamización del sector 
inmobiliario premium en 
el país.
En entrevista con David Ro
dríguez, CEO de Paraguay 
Sotheby's international 
Realty habló sobre la evolu
ción de la aca en Paraguay y 
la consolidación de la em
presa en el mercado de lujo 
nacional.

¿Cómo ha evolucionado 
Paraguay Sotheby's Re
alty desde su llegada al 
país?
La evolución ha sido un 
proceso en el que, por un 
lado, trabajamos en posi- 
cionar a Paraguay a nivel 
internacional, en los mer
cados donde la marca tiene 
una presencia creciente. Al 
mismo tiempo, logramos 
exhibir los productos de 
lujo del país en las vitrinas 
de los mercados globales, 
donde se encuentran los 
principales inversores. 
Existe un concepto muy 
interesante: High Net Wor
th Individuals, se refiere a 
personas con un alto patri
monio neto, es decir, indivi
duos con grandes fortunas 
a nivel mundial. Es un tér
mino en inglés que clasifica 
a quienes poseen los patri
monios más elevados. Parte 
del proceso de evolución de 
estos años nos ha permiti
do, a través de nuestra mar
ca, exponer los desarrollos 
inmobiliarios de Paraguay 
en los mercados donde hay 
una mayor concentración 
de High Net Worth Indivi
duals, que permite que se 
reconozca la calidad y can
tidad de los desarrollos de 
lujo que existen en el país.

¿Se puede considerar 
esto como uno de los 
principales hitos de la 
empresa en todos estos 
años en Paraguay?
Definitivamente. Posi- 
cionar a Paraguay a nivel 
internacional, mostrando 
su oferta de lujo y las opor
tunidades de inversión en

Desarrollo de bienes raíces
Sotheby’s consolida su liderazgo 
en el mercado inmobiliario

DAVID RODRÍGUEZ
CEO DE PARAGUAY SOTHEBY’S

de lujo con ventas récord

Sotheby's reafirma su posición en el mercado paraguayo tras registrar un año histórico en 2024

el país, ha sido uno de nues
tros mayores logros.

¿Y cómo puede describir 
el posicionamiento de 
la marca en el mercado 
inmobiliario paraguayo? 
Sotheby's es una marca 
reconocida por su conoci
miento y especialización 
en el mercado inmobiliario 
de lujo. Nos diferenciamos 
por ofrecer un servicio inte
gral al inversor, que va más 
allá del asesoramiento so
bre dónde y cómo invertir. 
Acompañamos al inversor 
en todas sus necesidades. 
Desde alianzas con estu

Los barrios cerrados han demostrado ser la opción predilecta para los inversores

dios jurídicos de primera 
línea hasta acuerdos con 
los bancos más importan
tes del país para facilitar 
sus gestiones financieras. 
También brindamos re
comendaciones sobre res
taurantes, colegios y otros 
aspectos esenciales para su 
radicación en Paraguay.

¿Cuáles son los trabajos 
que realizan en el este 
del país?
La oficina de Ciudad del 
Este ya tiene dos años de 
creación, y presenta un 
crecimiento importante. 
El año pasado duplicaron 

la facturación del primer 
año y también consolidán
dose y desarrollando un 
servicio profesional en el 
este. Además CDE es la se
gunda ciudad más poblada 
del país, solo después de 
Asunción, muchos desa
rrolladores han desembar
cado con mucho éxito de 
la mano de Sotheby's entre 
ellos el desarrollo inmobi
liario Cresia, proyecto de 
Codas Vuyk que ha tenido 
éxito rotundo, además 
del proyecto VIVO Área 1, 
considerado un oasis de 
modernidad en Ciudad del 
Este.

¿Cuáles son los desarro
llos más importantes que 
están teniendo en Ciudad 
del Este?
El barrio cerrado Costa del 
Lago que se encuentra en 
Hernandarias, también el 
Paraná Country Club que 
es uno de los más antiguos. 
Además estamos comercia
lizando el proyecto Leblon, 
este proyecto está espe
cialmente diseñado para 
quienes aprecian la exclu
sividad, la naturaleza y la 
seguridad.

Los barrios cerrados: 
el producto estrella del 
mercado de lujo
En los últimos años, los 
barrios cerrados han de
mostrado ser la opción pre
dilecta para los inversores y 
compradores del segmento 
de lujo, con una demanda 
en constante crecimiento. 
Proyectos emblemáticos 
como Aquaterra, Aquabrava 
y Aquadelta, desarrollados 
por Raíces Real Estate han 
redefinido el estándar de ex
clusividad y calidad en Para
guay. Raíces Real Estate es 
la empresa líder en el desa
rrollo de barrios cerrados y 
abiertos en el país, con más 
de 33.000 clientes y más de 
35 millones de metros cua
drados desarrollados.

El éxito comercial de es
tos desarrollos respalda su

Acompañamos 
al inversor 

en todas sus 
necesidades.

Desde alianzas 
con estudios 

jurídicos 
de primera 
línea hasta 

acuerdos 
con los 

bancos más 
importantes

atractivo en el mercado, con 
Aquadelta y el Barrio Na
vegantes ya alcanzó un 90% 
de ventas, Aquaterra con un 
80% vendido y Aquabrava 
con un 65% de unidades co
mercializadas. Estas cifras 
reflejan el interés sostenido 
en propiedades de alta gama 
y el creciente reconocimien
to de Paraguay como un 
destino clave para la inver
sión en bienes raíces de lujo.

Un mercado en expan
sión y oportunidades 
para el inversor
El crecimiento sostenido del 
mercado de bienes raíces 
de lujo en Paraguay es una 
señal clara de su potencial 
a largo plazo. La estabilidad 
económica, el desarrollo de 
nuevas infraestructuras y el 
interés de inversores locales 
e internacionales refuerzan 
la proyección positiva del 
sector.

"Nuestro compromiso es 
seguir elevando el estándar 
del mercado inmobiliario de 
lujo en Paraguay, ofreciendo 
oportunidades de inversión 
con alta plusvalía y generan
do valor para nuestros clien
tes”, señala David Rodriguez 
CEO de Paraguay Sotheby's 
International Realty.
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SEQUÍASe podrían tomar medidas adicionales si es necesario
Productores destacan apertura del BCP 
para hacer frente a la crisis en el campo
prensa@5dias.com. py

Ante la sequía que 
está afectando 
al sector produc
tivo del país, el 
Banco Central del Paraguay 
(BCP) estableció medidas 

transitorias de apoyo para 
mitigar los efectos econó
micos generados por las 
condiciones climáticas 
adversas relacionadas a la 
intensa sequía.

El presidente del Banco 
Central del Paraguay (BCP), 
Carlos Carvallo, y miem
bros del Directorio se reu
nieron con representantes 
de gremios y federaciones 
del sector productivo para 
analizar la situación del 
campo y las medidas im- 
plementadas para mitigar 
el impacto de las condicio
nes climáticas en el sector 
agropecuario.

PRODUCTIVA
El presidente de la Fede
ración de Cooperativas de 
Producción (Fecoprod), Al
fred Fast, explicó que la re
unión fue muy productiva 
y destacó la resolución del 
Banco Central para que los 
productores afectados por 
la sequía puedan refinan
ciar sus deudas.

"Estamos contentos con la 
medida del BCP que hace 
posible la refinanciación 
sin la pérdida de nota del 
productor. Si no sale ese 
instrumento regulatorio, 
los bancos van a subir los 
intereses y esto es una muy 
buena señal”, sostuvo el ti
tular de la federación.

MEDIDAS
Las autoridades del Banco 
Central y los representan
tes del sector productivo 
están analizando otras me-

Las últimas lluvias trajeron un poco de alivio a los productores

didas que se podrían tomar 
en caso de agravarse la se
quía y su impacto. También 
se están buscando alterna
tivas para los productores 
que están hace tres a cuatro 
años con quiebre, especial
mente los de la zona norte 
del país.

Fast indicó que este año 
la sequía está afectando a 
los productores, pero ge
neralmente los pequeños 
y medianos son los más 
perjudicados. Las precipita
ciones registradas en los úl
timos días alivian un poco 
a ciertos sectores, pero con
tinúan los efectos en otros 
sectores.

APERTURA
"Hay productores que ne

cesitan volver a sembrar, 
esa situación es la que 
queremos trabajar junto 
a las autoridades y hay 
apertura en esto. Vamos 
a ver qué podemos hacer. 
Esto no es general, estas 
son algunas situaciones y 
uno tiene que buscar una 
solución para cada situa
ción específica", agregó el 
presidente del gremio.

El BCP emitió reciente
mente la Resolución N° 
13, Acta N° 04, del 24 de 
enero de 2025, que per
mite renovar, refinanciar 
o reestructurar préstamos 
en el sistema financiero 
sin que ello afecte la cali
ficación crediticia de los 
productores afectados por 
la sequía.

Las disposiciones inclu
yen, además, la exigencia 
de un análisis financiero 
individual en casos de 
mayor riesgo, con el fin de 
garantizar acceso a finan- 
ciamiento en condiciones 
adecuadas para los sectores 
más vulnerables.

La banca matriz seguirá 
monitoreando el desarrollo 
de la situación climática y 
su efecto en los diferentes 
sectores económicos y, en 
caso de ser necesario, dis
pondrá medidas adiciona
les para mitigar eventuales 
efectos negativos que pue
dan surgir hacia adelante.

LLUVIAS
Las recientes lluvias re
gistradas en distintas re

giones agrícolas traen un 
respiro para los producto
res, quienes enfrentan un 
escenario crítico debido 
a la falta de precipitacio
nes. En el Chaco y en la 
zona norte del país, como 
San Pedro y Concepción, 
se registraron buena can
tidad de agua caída.

Los cultivos de soja y 
maíz, principales mo
tores del sector agrope
cuario, atravesaban un 
momento complicado a 
causa de la sequía prolon
gada, que amenazaba con 
afectar los rendimientos 
y la economía de los agri
cultores. Incluso, hubo 
zonas donde las planta
ciones sufrieron grandes 
daños.

ALFRED FAST
PRESIDENTE DE FECOPROD

"Estamos 
contentos 

con la medida 
del BCP que 

hace posible la 
refinanciación 
sin la pérdida 

de nota del 
productor"

LA CIFRA

11
MILLONES DE 
TONELADAS DE
SOJA COSECHO 
PARAGUAY

ELDATO

EN CASO DE SER 
NECESARIO, EL, 
BCP DISPONDRA 
MEDIDAS 
ADICIONALES 
PARA MITIGAR 
EVENTUALES 
EFECTOS 
NEGATIVOS

Los productores conti
núan atentos a los pro
nósticos meteorológicos 
y esperan que este cam
bio en las condiciones cli
máticas marque el inicio 
de un período más favo
rable para el desarrollo de 
los cultivos, que aún ne
cesitan agua para alcan
zar su máximo potencial 
productivo.

Pagaren g) nunca fue tan fá<

Realizá tus compras en Brasil 
escapeando el QR de Pix 
directamente desde 
nuestra App, así como 
lo hacés en Paraguay

Hacete cliente desde la App 
y simplifica tus pagos.

B
 BANCO

ATLAS
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GOBIERNOMinisterio de Trabajo sancionará a empresas infractoras
Entró en vigencia nuevo reglamento de 
multas por incumplimiento de empresas
prensa@5dias.com.py

El Ministerio de 
Trabajo, Empleo y 
Seguridad Social 
(MTESS) emitió la 
Resolución N° 75/2025, por 
la que reglamenta el proce

dimiento de aplicación y la 
forma de pago de las mul
tas por incumplimientos 
de las normativas laborales 
previstas en el Decreto N° 
1989, del 27 de junio de 
2024. De esta forma, se dio 
por terminado el periodo 
de regularización laboral sin 
multas para las empresas, 
según explicó el director del 
Registro Obrero Patronal del 
Ministerio de Trabajo, Héc
tor Legal.

La normativa busca básica
mente el registro formal de 
las empresas que tengan a 
su cargo trabajadores, a fin 
de que cumplan con las co
municaciones pertinentes a 
través del sistema informá
tico que tiene el Ministerio 
de Trabajo. Dichas comu
nicaciones tienen que ver 
con vacaciones, descansos 
legales, permisos, licencias, 
inscripción laboral y otros. 
Si no se procede a las comu
nicaciones en el plazo esta
blecido, las empresas serán 
sancionadas con una multa.

Legal explicó que la inscrip
ción patronal o la comuni
cación de sucursales tiene 
un plazo de 60 días para su 
cumplimiento, mientras 
que la comunicación de 
entradas, permisos, amo
nestaciones y todo lo demás 
tiene un plazo de 30 días. La

Sanciones por falta de comunicación de empresas ya rige desde este mes.

excepción es con la comuni
cación por accidentes de tra
bajo, que debe cumplirse en 
un plazo máximo de 8 días.

"A partir de la entrada en 
vigencia de este decreto se 
estableció un periodo de 
regularización para que las 
empresas puedan cumplir 
con las obligaciones labora
les previstas en la ley y las 
comuniquen al Ministerio 
del Trabajo”, refirió el fun
cionario público.

MULTAS MENORES 
PARA LAS MIPYMES
A partir de la vigencia de la 
presente resolución, que fue 
el pasado 1 de febrero, las 
micro y pequeñas empresas 
(Mipymes) debidamente 
certificadas por el Ministe
rio de Industria y Comercio 

(MIC) tendrán un trato dife
renciado en la aplicación de 
las multas, según lo estable
cido en los artículos 21,22 y 
30 del Decreto N° 1989.

El director del Registro 
Obrero Patronal explicó que 
esto significa que las Mi
pymes serán sancionadas 
con el monto mínimo co
rrespondiente en cada esca
la de las multas establecidas 
para cada obligación.

APLICACIÓN DE 
LAS SANCIONES
La falta de comunicaciones 
de entrada de trabajadores, 
de vacaciones, de sanciones 
disciplinarias, de salida de 
trabajadores, de preavisos, 
de licencia y permisos, de 
enfermedades profesio
nales, de ausencias y de 

accidentes laborales, será 
pasible multas de entre 1 
y 3 jornales. El criterio de 
aplicación es por cada tra
bajador afectado y el jornal 
mínimo considerado es de 
G. 107.627.

La falta de inscripción patro
nal de matrices y sucursales 
será sancionada con multas 
de entre 10 y 20 jornales, y 
el criterio de aplicación es 
por cada establecimiento 
involucrado.
La falta de presentación de 
las planillas laborales será 
pasible de multas de entre 

MULTAS POR INCUMPLIMIENTO DE NORMATIVAS LABORALES

Las multas a las micro y pequeñas empresas se aplicarán utilizando el monto mínimo establecido para cada escala.

INCUMPLIMIENTO
MULTA EN JORNALES Entrada en 

vigencia

Criterio de aplicación 

de multaMÍNIMO MÁXIMO

Comunicación de entrada de trabajadores 

(excepto transmisión automática del IPS)
1 3

Comunicación de vacaciones 1 3

Comisión de sanciones disciplinarias 

(excepto transmisión automática del IPS)
1 3

Comunicación de salida de trabajadores 

(excepto transmisión automática del IPS)
1 3

Comunicación de preavisos 1 3 1/2/2025 Por trabajador

Comunicación de licencia y permisos 1 3

Comunicación de enfermedades profesionales 1 3

Comunicación de ausencias 1 3

Comunicación de accidentes laborales 1 3

Inscripción patronal (matriz y sucursales) 10 20 Por establecimiento

Presentación de planillas laborales 10 20
Desde 

mayo/2025
Por establecimiento

Fuente:  Resolución N° 75/2025del Ministerio de Trebejo.

10 y 20 jornales. Con rela
ción a estas, las sanciones 
entrarán a regir recién des
de mayo de este año, con
forme al calendario de ven
cimiento establecido, según 
la terminación del número 
patronal.

Legal agregó que aquellas 
empresas que se registren 
en el Instituto de Previsión 
Social (IPS), ya ingresarán 
al sistema del MTESS de 
forma automática, por lo 
que únicamente ya deberán 
realizar las comunicaciones 
conforme a la ley.

POSIBILIDAD DE
FRACCIONAR MULTAS
La resolución autoriza el 
pago fraccionado de mul
tas por los incumplimien
tos de las obligaciones pro
ducidas durante la vigencia 
del Decreto N° 8304/17, 
modificado por Decreto N° 
9368/18, así como por los 
incumplimientos de las 
obligaciones establecidas 
en el Decreto N° 1989/24, 
siempre que el monto de 
la multa sea de 20 jornales 
o más, pudiéndose adicio
nar todos los conceptos 
de multas a los efectos de 
alcanzar o superar este 
monto.

Desde el Ministerio de 
Trabajo destacaron que, 
para el fraccionamiento, se 
deberá realizar una entre
ga inicial de al menos del 
20% del importe total de 
las multas adeudadas. El 
plazo de fraccionamiento 
puede ser de 1 a 5 meses 
para multas que sumen 
hasta 100 jornales, y de 1 a 
12 meses para multas que 
superen 100 jornales.

La norma establece que 
la solicitud de fracciona
miento será realizada a tra
vés del Sistema de Registro 
Obrero Patronal (REOP), 
debiéndose concretar la 
entrega inicial en el plazo 
de 48 horas de la solicitud.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma CAMILA S.A., y su representante legal el señor AGUSTIN RAFAEL ALFONZO MARTINEZ, 
proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 10738/2024 del proyecto, "EXPLOTACIÓN AGROPECUARIA - ESTANCIA SAN LUIS Y 
SAN RAFAEL", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Fincas N° 20421, 10975, 
Padrones N° 362, 512, 513, 8568, 14449, 15523, ubicada en el Distrito de Tte. Esteban 
Martínez, Departamento de Presidente Hayes; elaborado por el Consultor Ambiental ESTEBAN 
ARNALDO SOUBERLICH ROMAN con Registro CTCA N° 1-629, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación 
de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 03 de febrero de 2025.-

mailto:prensa@5dias.com.py
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La Comisión Per
manente del 
Congreso aprobó 
un proyecto de 
resolución que convoca 
a una sesión extraordi

naria de la Cámara de Di
putados para el próximo 
miércoles 5 de febrero, 
con el objetivo de tratar 
un proyecto que busca 
derogar la ley que unifi
ca las tarifas de patentes 
vehiculares en los muni
cipios.

CONGRESORechazo generalizado de la ciudadanía sobre nueva ley
La Cámara de Diputados tratará 
derogación de Ley de patentes

La ley promulgada, que 
unificó los precios para 
todos los Municipios, es
tablece como valor para 
automóviles estreno, los 
G. 645.762 mientras los 
vehículos muy usados, 
por ejemplo, los importa
dos de Chile, pagarán G. 
215.254.

El proyecto de ley en 
cuestión fue presentado 
por el diputado Alejan
dro Aguilera (ANR-Guai- 
rá) y tiene como objetivo 
principal derogar la ley 
n° 7447/2025, que modi
ficó el artículo 22 de la 
ley n° 620/1976, relativa 
al régimen tributario 
para las municipalidades 
de Io, 2o y 3o categoría. La iniciativa parlamentaria busca derogar definitivamente esta Ley.

ALEJANDRO AGUILERA
DIPUTADO POR GUAIRA

Aún estamos 
a tiempo de 

corregir esta 
leg. El espíritu 

de la misma 
fue noble, pero 
se le debe dar 

una mirada 
más integral a 
modo que sea 

más amplia y no 
perjudique a la 

ciudadanía".
Según Aguilera, la ley 
vigente ha generado una 
serie de problemáticas 
debido a los costos esta
blecidos para los roda
dos, lo que ha generado 
malestar entre los ciu
dadanos y los gobiernos 
municipales. El diputado 
sostuvo que la ley no res
pondió de manera eficaz 
a las necesidades del sec
tor ni a los principios de 
equidad tributaria.

"Estamos a tiempo de co
rregir esta ley. El espíritu 
de la misma fue noble, 
pero se le debe dar una 
mirada más integral a 
modo que sea más am
plia", expresó.

FALTA DE CONSULTA
Además, criticó la falta 
de consulta adecuada 
con los actores directa
mente afectados antes 
de la sanción de la ley, lo 

que derivó en una nor
mativa que no cuenta 
con el consenso de todas 
las partes involucradas. 
Esto ha generado una se
rie de conflictos y desa
fíos para los municipios y 
los ciudadanos, quienes 
se ven afectados por la 
aplicación de la ley.

La propuesta de Aguile
ra apunta a derogar por 
completo la ley y abrir 
paso a una nueva pro
puesta legislativa que 
incorpore el consenso 
de todas las partes invo
lucradas y responda a los 
principios de equidad 
tributaria. El diputado 
expresó su confianza en 
que la derogación de la 
ley permitirá encontrar 
una solución más justa y 
equitativa para todos los 
involucrados.

"Esta falta de consenso 

ha derivado en una nor
mativa que no responde 
de manera eficaz a las ne
cesidades del sector ni a 
los principios de equidad 
tributaria", dijo Aguilera.

Es importante destacar 
que la convocatoria a la 
sesión extraordinaria de 
la Cámara de Diputados 
fue aprobada a solicitud 
del diputado Pedro Gó
mez (PLRA-Capital), lo 
que a criterio de Aguile
ra, demuestra el interés 
y la preocupación de los 
legisladores por abordar 
este tema de gran impor
tancia para los ciudada
nos y los municipios.

ESPERAN
LOGRAR CONSENSO
En este sentido, la se
sión extraordinaria de 
la Cámara de Diputados 
será una oportunidad 
para que los legislado

res debatan y analicen 
la propuesta de ley pre
sentada por Aguilera, y 
para que los ciudadanos 
y los municipios puedan 
expresar sus opiniones 
y preocupaciones sobre 
este tema.

Espera que la derogación 
de la ley permita encon
trar una solución más 
justa y equitativa para 
todos los involucrados. 
Además, considera que la 
sesión extraordinaria de 
la Cámara de Diputados 
será un paso importante 
hacia la búsqueda de una 
solución que beneficie a 
todos los paraguayos.

La sesión extraordinaria 
de la Cámara de Diputa
dos se llevará a cabo el 
próximo miércoles 5 de 
febrero, a partir de las 
09:00 horas. Se espera 
que los legisladores de

batan y analicen la pro
puesta de ley presentada 
por Aguilera, y que los 
ciudadanos y los munici
pios puedan expresar sus 
opiniones y preocupacio
nes sobre este tema.

BRILLANTE 
OPORTUNIDAD
Aguilera señaló que la 
convocatoria a la sesión 
extraordinaria de la Cá
mara de Diputados es 
un paso importante ha
cia la búsqueda de una 
solución más justa y 
equitativa para todos los 
involucrados en el tema 
de las patentes vehicu
lares. Se espera que los 
legisladores trabajen de 
manera conjunta para 
encontrar una solución 
que beneficie a todos los 
paraguayos.

“Es importante destacar 
que la derogación de la 

ley actual podría tener 
un impacto significa
tivo en la economía de 
los municipios y en la 
calidad de vida de los 
ciudadanos. Por lo tanto, 
es fundamental que los 
legisladores y los actores 
involucrados trabajen de 
manera conjunta para 
encontrar una solución 
que sea justa y equitativa 
para todos", agregó.

En este sentido, la sesión 
extraordinaria de la Cá
mara de Diputados será 
una oportunidad para 
que los legisladores y 
los actores involucrados 
analicen acabadamente 
los alcances de una even
tual unificación de los 
precios de las patentes 
vehiculares, con el fin 
de que no perjudique a 
los contribuyentes de los 
distintos municipios del 
país.

mailto:prensa@5dias.com
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Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

TECNOLOGÍA

SAMSUNG GANÓ 
UN 122,5% MÁS EN 
EL AÑO 2024
El gigante de la 
electrónica Samsung 
logró en todo 2024 un 
beneficio neto de US$ 
23.695 millones, lo que 
supone un aumento 
del 122,5% interanual, 
pese a la ralentización 
de la demanda de 
semiconductores.

BANCOS

BBVAGANÓUN 
25,4% MÁS EL AÑO 
PASADO

El grupo BBVAganó 
10.054 millones de 
euros en 2024, un 
25,4% más que el año 
anterior, superando 
por primera vez los 
10.000 millones, 
impulsado por el 
margen de intereses y 
las comisiones netas.

GOLPE

BIRMANIA 
EXTIENDE ESTADO 
DE EMERGENCIA

La junta que gobierna 
Birmania prolongó eel 
estado de emergencia 
por seis meses más, 
cuatro años después 
deque los militares 
tomaran el poder en un 
golpe de Estado que 
derivó en un conflicto 
que ha provocado 
miles de muertos.

COMERCIORubro agrícola se proyecta a crecer para 2040
Perú apunta a US$ 40 mil 
millones en exportaciones

Ángel Mañero, ministro de Agricultura de Perú.

La República, Colombia

Perú podría ver 
cómo la agricul
tura supera a la 
minería como el 
mayor motor económico 
para 2050, indicó el minis

tro de Agricultura del país, 
que planea exportar carne a 
China, exenciones fiscales 
para impulsar la inversión 
y proyectos de irrigación a 
gran escala para expandir 
tierras de cultivo.

Ángel Mañero, ministro de 
Agricultura del país, mani
festó que Perú -el segundo 
mayor exportador de cobre- 
vio un aumento de 22% en 
sus exportaciones agrícolas 
el 2024 frente al año pre
vio, totalizando alrededor 
deUS$ 12.500 millones. En 
adelante se proyecta que la 
industria crezca US$ 2.000 
millones adicionales por 
año.

"Nuestra meta es llegar al 
2040 con unos US$40.000 
millones en exportaciones 
de productos agrícolas", 

afirmó Mañero, añadiendo 
que se espera que el país 
comience a exportar carne 
de res, cerdo y pollo este 
año. "Para el año 2050 de
bemos estar superando a la 
minería en exportaciones", 
agregó.

El ministro señaló que las 
exportaciones de carne de 
res y cerdo a China comen
zarán este año después de 
que la presidenta Dina Bo- 
luarte y el mandatario Xi 
Jinping discutieran el tema 
durante una visita de Esta
do en junio pasado.

Perú y China firmaron re
cientemente un acuerdo 
que profundiza un Tratado 
de Libre Comercio (TLC) 
firmado entre ambos paí
ses originalmente en 2009.

ELDATO

PERU Y CHINA 
FIRMARON 
RECIENTEMENTE 
UN TRATADO DE 
LIBRE COMERCIO 
(TLC).

Asimismo, el ministro dijo 
que espera agregar expor
taciones de aves de corral 
en el futuro y expandir las 
exportaciones de carne a 
los mercados de Estados 
Unidos y Europa.

MAYOR MERCADO
Estados Unidos es actual
mente el mayor mercado 
de la agroexportación de 
Perú, seguido de Europa, 
pero el país tiene como 
objetivo cerrar un acuerdo 
de libre comercio con In
dia pronto y expandirse al 
sudeste asiático, agregó el 
ministro.

Para cumplir con estas 
metas, los proyectos de 
irrigación a gran escala a lo 
largo de la costa agregarán 
unas 250.000 hectáreas

LA CIFRA

US$2.000
MILLONES PO,R 
ANO CRECERA 
LA INDUSTRIA 
PERUANA. 

de nuevas tierras agrícolas 
este año, con una meta de 
500.000 hectáreas para ju
nio de 2026.

Mañero agregó que los 
cambios recientes a una 
ley forestal tienen como 
objetivo facilitar los títulos 
de propiedad y aumentar la 
productividad en 12 millo
nes de hectáreas de tierras 
deforestadas.

"Queremos mantener 
nuestros 67 millones de 
hectáreas de bosques", dijo 
Mañero. "Pero donde hubo 
deforestación hace muchos 
años, hacer ahora un desa
rrollo real de la actividad 
agropecuaria, con alta pro
ductividad, alta tecnología, 
sin la necesidad de seguir 
derrumbando más el bos
que", agregó.

Las plantaciones de aceite 
de palma africana podrían 
aumentar a 300.000 hec
táreas de las 100.000 hec
táreas actuales, así como 
fortalecer las plantaciones 
de café y cacao en las regio
nes amazónicas.

RESULTADOS

GANANCIAS DE 
LATAM AIRLINES SE 
DISPARAN
Las ganancias de 
Latam Airlines se 
triplicaron en el cuarto 
trimestre respecto al 
año anterior, lo que 
elevó sus ganancias 
netas aun récord. 
La aerolínea ganó 
US$ 271,9 millones 
en el trimestre.

BRASIL

LULA APOYA 
AUTONOMÍA DEL 
BANCO CENTRAL

Lula apoya la no 
injerencia del Gobierno 
en la política monetaria 
y la estrategia de 
precios de Petrobras, 
en unas declaraciones 
favorables al mercado 
que siguieron a una 
caída de sus índices 
de aprobación.

RELACIONES

CHILE CIERRA SUS 
DOS CONSULADOS 
EN VENEZUELA

Chile anunció que 
cerró sus consulados 
en Venezuela por 
exigencia del gobierno 
de Nicolás Maduro, 
tras la suspensión 
de las relaciones 
diplomáticas entre 
los dos países. Ambos 
eran los únicos en 
territorio venezolano.
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ESPAÑA

LA UE DESTINA 112 MILLONES A 
PROYECTOS ENERGÉTICOS
La Unión Europea (UE) destinará 
un total de 112,1 millones de euros a 
financiar infraestructuras energéticas 
en España y la mitad de esta cantidad, 
se dirigirán a proyectos españoles que 
son parte del corredor de hidrógeno 
verde conocido como H2Med.

CHINA

UN CENTRO DE MANDO MILITAR 10 
VECES MAYOR QUE EL PENTÁGONO
China estaría construyendo un 
complejo militar 10 veces mayor que 
el Pentágono en el oeste de Pekín, 
donde, según fuentes de la inteligencia 
estadounidense, se situaría el centro de 
mando en tiempos de guerra, informa 
el diario británico Financial Times (FT).

RUSIA

PROLONGA PROHIBICIÓN DE 
EXPORTAR GASOLINA

El Gobierno anunció prolongar hasta 
finales de febrero la prohibición 

de exportar gasolina con el fin de 
garantizar la estabilidad de los 

precios en el mercado interno. La 
única excepción serán los grandes 

productores de derivados del petróleo.
PANAMÁ

EE.UU. AFIRMA QUE HARÁ LO QUE 
SEA PARA ACCEDER AL CANAL
El secretario de Defensa de Estados 
Unidos, Pete Hegseth, dijo que su 
país tenía derecho a "hacer lo que sea 
necesario" para garantizar el acceso 
al canal de Panamá, lo que se suma 
a las amenazas de Donald Trump.

ESPAÑA

DEFICIT PUBLICO AUMENTO 1,9% AL 
CIERRE DE NOVIEMBRE

Las administraciones públicas 
españolas acumularon un déficit 
de US$ 30.411 millones en los 11 
primeros meses de 2024, una cifra 
un 1,9% superior a la registrada en el 
mismo periodo del ejercicio anterior, 
debido al impacto de la Dana.

ITALIA

BLOQUEAN APLICACIÓN 'DEEPSEEK' 
POR FALTA DE INFORMACIÓN
El Garante para la Protección de los 
Datos Personales de Italia ha ordenado 
el bloqueo "de forma urgente y efecto 
inmediato" de la aplicación china de 
inteligencia artificial 'DeepSeek' al no 
haber recibido la información solicitada.

ALEMANIA

INFLACIÓN SUBIÓ 2,8% 
INTERANUAL EN ENERO

El indicador provisional de la inflación 
alemana para enero subió un 2,8%, en 
términos interanuales y armonizados 
para su comparación con el resto de 
la Unión Europea, según un informe 
de la Oficina Federal de Estadísticas.

ECUADOR

MUESTRAN PROBABLE VICTORIA 
DE NOBOA EN SEGUNDA VUELTA

El presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, parece encaminado a ganar 

un mandato completo de cuatro años 
en las elecciones del 9 de febrero, 
pero probablemente sólo después 

de una segunda vuelta contra la 
izquierdista Luisa González.

MÉXICO ARGENTINA

Advierten de un costo de US$ 
20 mil millones por aranceles

Casi 38.000 empleados públicos 
perdieron su trabajo con Milei

El Gobierno de México 
advirtió de un costo 
estimado de US$ 20.475 
millones para cerca de 
89 millones de familias 
en Estados Unidos por 
el alza de precios, si se 
concretan los aranceles 
del 25 % que ha anuncia
do el presidente estadou
nidense, Donald Trump, 
a productos mexicanos.

El secretario de Econo
mía, Marcelo Ebrard, 
presentó un informe que 
alerta de incrementos 
para los consumidores

estadounidenses en 
automóviles y autopartes, 
computadoras, televisores, 
y refrigeradores que se 
compran desde México, 
principal socio comercial 
de Estados Unidos. 

"Esto es lo que estimamos 
el impacto de un día al 
otro, para que tengamos 
una percepción de por qué 
es un error estratégico una 
tarifa (arancel) de 25%. 
Conviene tenerlo claro".

Casi 38.000 empleados 
públicos se quedaron 
sin trabajo durante el 
primer año de Gobierno 
de Javier Milei, una cifra 
que incluye a trabajado
res de la administración 
del Estado, empleados 
de empresas públicas 
y miembros de las 
fuerzas de seguridad.

El ministro de Desregu
lación y Transformación 
del Estado, Federico 
Sturzenegger, difundió 
las cifras a través de su 
perfil en la red social

X y destacó que bajar el 
gasto público es lo que 
permite bajar impues
tos sin comprometer 
el equilibrio fiscal. 
El desglose del total de 
37.595 funcionarios que 

perdieron sus empleos 
desde la llegada de Milei a 
la Presidencia, en diciem
bre de 2023, muestra que 
más de la mitad -22.302- 
pertenecían a la Admi
nistración del Estado.
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POTENCIAL HUMANO

El líder: nuevos 
comienzos

NATALIA GILL 
Consultora asociada
POTENCIAL HUMANO S.A.

LA CONAJZAR ANTE EL 
DESAFÍO DE APLICAR 

LAS REGULACIONES DE 
LOS JUEGOS DE AZAR

ANÁLISIS

Búsqueda 
profunda

„ JORGE USANDIVARAS
I JHIk f Managing Partner

/ VERBANK ADVISORS

Por circunstancias personales este 
nuevo año me ha encontrado como 
observadora de un "nuevo comienzo" 
en el liderazgo y de entender que 
no se trata de "empezar de nuevo" 
sino de la oportunidad de aplicar 
tus herramientas, de adaptar tus 
aprendizajes y de continuar tu proceso 
desde una perspectiva diferente. 
Todo liderazgo enfrenta momentos 
de cambio, de reinvención y de 
nuevos comienzos. En un mundo 
donde la incertidumbre y el cambio 
son la única constante, la capacidad 
del líder para adaptarse y guiar con 
visión renovada marca la diferencia 
entre el éxito y la irrelevancia.
Un nuevo comienzo puede surgir 
de muchas formas: una promoción, 
un cambio de equipo, la entrada 
a un nuevo mercado o incluso la 
superación de una crisis. Sin embargo, 
lo que define a un verdadero líder 
no es el contexto del cambio, sino su 
actitud frente a él. La humildad para 
aprender, la resiliencia para persistir 
y la empatia para conectar con su 
equipo son cualidades esenciales. 
El liderazgo en tiempos de transición 
exige claridad. Comunicar una visión 
inspiradora y, al mismo tiempo, 
reconocer las inquietudes del equipo 
es clave. Un líder que escucha, que 
reconoce los temores y que trabaja 
en conjunto para construir el futuro 
genera confianza y compromiso. 
Además, un nuevo comienzo es 
una oportunidad para innovar. Los 
grandes líderes no solo se adaptan, 
sino que desafían lo establecido 
y buscan nuevas soluciones. La 
creatividad y la capacidad de tomar 
riesgos calculados diferencian a 
quienes simplemente gestionan de 
aquellos que realmente transforman. 
Cada nuevo inicio es un desafío, 
pero también una posibilidad 
de crecimiento. Los líderes que 
abrazan el cambio, que aprenden y 
evolucionan junto a su equipo, son 
quienes dejan huella. Porque liderar 
no es mantenerse en la cima, sino 
avanzar con propósito, inspirando 
a otros a hacerlo también.
Estoy orgullosa del líder 
que tengo a mi lado.

La Comisión Nacional 
de Juegos de Azar 
(CONAJZAR) se ha 
convertido en un actor 
fundamental en la 
economía en los últimos 
años, desempeñando 
un papel crucial en la 
regulación y fiscalización 
de los juegos de azar. 
Desde su creación hace 
más de dos décadas, 
esta institución ha 
experimentado una 
notable evolución, 
adaptándose a los 
cambios del mercado 
y contribuyendo 
significativamente a 
las arcas del Estado. 
Esta institución ha 
demostrado una capacidad 
impresionante para 
aumentar sus ingresos. 
En el primer semestre de 
2024, la comisión logró 
una recaudación récord 
de 83.445 millones de 
guaraníes, superando 
en un 10% lo recaudado 
en el mismo período del 
año 2023. Esta tendencia 
alcista se ha mantenido, 
con octubre de 2024 
marcando un nuevo hito 
al recaudar 15.521 millones 
de guaraníes, un 9% más 
que en octubre de 2023. 
El acumulado de enero a 
octubre de 2024 alcanzó 
los 143.376 millones 
de guaraníes, lo que 

«
En CONAJZAR 
el acumulado 

de enero a 
octubre de 

2024 alcanzó 
los 143.376 
millones de 

guaraníes, lo 
que representa 
un incremento 

del 10% 
respecto al 

mismo período 
de 2023.
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representa un incremento 
del 10% respecto al mismo 
período de 2023. Estos 
datos reflejan no solo la 
eficacia de la gestión de la 
CONAJZAR, sino también 
el crecimiento del sector de 
juegos de azar en Paraguay. 
A pesar de sus logros, la 
CONAJZAR ha enfrentado 
desafíos significativos. La 
pandemia de COVID-19 
tuvo un impacto negativo 
en sus recaudaciones, 
lo que llevó a 
controversias sobre la 
reducción de cánones 
a las concesionarias. 
Sin embargo, la 
institución ha 
demostrado resiliencia, 
recuperándose 
rápidamente y 
alcanzando nuevos 
récords de recaudación. 
La reciente promulgación 
de la Ley 7.438 marca 
un punto de inflexión 
para la CONAJZAR.
Esta normativa no solo 
fortalece su rol regulador, 
sino que también la 
integra a la Dirección 
Nacional de Ingresos 
Tributarios (DNIT). Este 
cambio promete mejorar 
la capacidad operativa de 
la comisión, permitiéndole 
combatir más eficazmente 
la explotación clandestina 
de juegos de azar y 
desmonopolizar el sector.

El 27 de enero de 2025, Nvidia 
sufrió una caída histórica del 17 
% en sus acciones, perdiendo casi 
600 mil millones de dólares en 
valor de mercado (14 veces el PIB 
de Paraguay). A pesar de esto, sigue 
siendo la tercera empresa más valiosa 
del mundo, con una capitalización 
de 2,9 billones de dólares 
Este colapso está vinculado a 
DeepSeek, una empresa china 
que ha revolucionado la eficiencia 
en inteligencia artificial (I A). La 
empresa ha demostrado que puede 
desarrollar modelos de IA al nivel 
de las tecnologías americanas de 
OpenAI y Anthropic y, si la narrativa 
es correcta, a una fracción del costo. 
Su aplicación de IA, ahora la más 
descargada en la App Store, y su 
modelo Mixture-of-Experts (MoE) son 
clave en este avance. El MoE permite 
optimizar recursos, activando solo 
las partes del modelo necesarias, 
lo que ahorra costos y sobre todo 
inmensas cantidades de energía 
eléctrica para procesar los datos.
El impacto de DeepSeek ha afectado a 
todo el sector tecnológico. Empresas 
como Broadcom (-17%), Taiwan 
Semiconductor (-13%), ASML, 
Schneider Electric y Siemens Energy 
registraron pérdidas significativas. 
También empresas dependientes 
del hardware de LA y centros de 
datos, como Oracle (-15%), Arista 
Networks (-25%), Broadcom y 
Taiwan Semiconductor, enfrentaron 
grandes pérdidas esta semana. 
Estas compañías están siendo 
presionadas por el surgimiento 
de soluciones de software más 
económicas y eficientes, impulsadas 
por la estrategia de DeepSeek.
Sin embargo, algunas compañías han 
mostrado resiliencia o beneficios. 
Apple, tras una corrección del 9%, 
recuperó un 5% gracias a sus chips 
especializados, fundamentales 
para soportar modelos de IA más 
eficientes. Meta y Amazon alcanzaron 
nuevos máximos históricos, 
mientras que Microsoft y Google 
se recuperaron rápidamente tras 
leves caídas. En total, el S&P 500 
cayo 2,7% en la última semana.

ELSEMÁFORO

INVESTIGAN A 
PLATAFORMAS

Abren investigación 
contra Uber y Lyft 
por presunto acuerdo 
salarial de conduc
tores, según docu
mentos revisados por 
Bloomberg News.

REGLAMENTAN PAGO DE 
MULTAS LABORALES

El Ministerio de Trabajo 
emitió la Resolución 
N° 75/2025, estable
ciendo la aplicación 
y pago de multas por 
incumplimientos a las 
normativas laborales.

GANANCIAS DE CASAS 
DE CAMBIO

El boletín estadístico 
de las casas de cambio 
reveló que al cierre de 
2024 acumularon un 
total de US$8,3 millones, 
lo que representa un 
aumento del 142%.

EL EXPERTO RESPONDE

La idea es dar 
condiciones de 
financiación a largo 
plazo para que los 
productores sigan 
sembrando en la 
próxima primavera.

HÉCTOR CRISTALDO
PRESIDENTE DE LA UNION DE GREMIOS PARA LA PRODUCCION

JOSÉ SALAZAR

Secretario ejecutivo
CEPAL

En la Cepal llamamos a fortalecer 
las capacidades institucionales. 

Porque no existe política exitosa de 
transformación sin una institución 

de calidad, con capacidad de 
ocupar el espacio político, de 

hacer alianza con el sector privado 
y los diferentes sectores.
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ECONOMÍAFueron beneficiadas 7.520 familias rurales de diferentes departamentos del país
Más de G. 76.000 millones recaudaron 
las ferias de agricultura familiar en 2024

prensa@5dias.com.py

En los últimos días 
se dio a conocer las 
cifras alcanzadas 
por las ferias de la 
agricultura familiar realizadas 
durante el2024, donde se des

taca que se tuvo una recauda
ción total de más de G. 76.000 
millones (US$ 9,7 millones) 
en las distintas localidades 
del país, beneficiando a 7.520 
pequeños productores.

El Ministerio de Agricultura 
y Ganadería presentó el infor
me del trabajo realizado en el 
2024 y el calendario de este 
año en una conferencia de 
prensa. Tras el resultado del 
último año, y refiriéndose a la 
agenda que ya están trabajan
do para el 2025, Christian Tri
nidad, vocero de los Produc
tores de Agricultura Familiar, 
destacó el éxito del inicio de 
temporada al señalar que, por 
primera vez, los productores 
lograron una cosecha comple
ta de verdees gracias a las con
diciones climáticas favorables 
y al respaldo recibido.

Fueron un total de 970 las or
ganizaciones involucradas en 
23.713 ferias impulsadas por 
el Ministerio de Agricultura 
y Ganadería (MAG), desde 
enero a diciembre del 2024, 
beneficiando a 7.520 familias 
rurales de diferentes departa
mentos del país, según datos 
socializados este miércoles 
por la institución.
"Cerramos el 2024 con nú
meros muy auspiciosos y 
alentadores para el sector 
productivo, las ferias nos han 
ayudado bastante a fortalecer 

a la agricultura familiar. Este 
es el circuito que necesitamos 
robustecer", indicó el titular 
del MAG, Carlos Giménez.

PRODUCTOS MÁS 
VENDIDOS
Los productos con mayor 
demanda en las Ferias de la 
Agricultura Familiar del 2024 
fueron el queso Paraguay, car
ne de cerdo/cabra/oveja, came 
de gallina/pato. Además, hari
na de maíz y choclo, huevo y 
orquídeas.

En detalle sobre los produc
tos con mayor demanda 
quedó así; Queso Paraguay, 
cuyo valor de venta fue de 
G. 14.667.831.200; carne 
de cerdo/cabra/oveja: G. 
16.134.614.300 y came de ga- 
llina/pato: G. 7.333.915.600. 
Además, harina de maíz y 
choclo: G. 3.666.957.800; hue
vo: G. 2.933.566.200 y Orquí
deas: 3.225.986.990.

Resaltó que la participación 
de los productores en las ferias 
es rotativa, atendiendo a que 
la frecuencia es de tres a cinco 
veces por semana, que se tra
ducen en dos representantes 
por comité, muchas de ellas 
"mujeres cabezas de hogar".

ESTABILIDAD DE 
PRECIOS
En ese orden, el ministro tam
bién hizo hincapié en el com
portamiento de los precios, 
que se estabilizan mediante la 
realización de las ferias. "Con 
ello, buscamos dar un equi
librio y normalización de las 
ofertas", afirmó Giménez.
Asimismo, comentó que pese 
a la fuerte sequía que afecta al

Un total de 23.713 ferias agropecuarias se realizaron entre enero y diciembre 
del año pasado.

sector productivo, proyectan 
seguir ofreciendo productos 
frescos y de calidad en las 
ferias a ser encaradas a nivel 
país, durante el 2025.

"La cantidad de ferias que he
mos realizado ha impactado 
enormemente en la econo
mía de las familias que se 
dedican a la agricultura fami
liar, que hoy se sienten forta
lecidos. También hemos in
vitado a mas organizaciones 
que antes no venían a que 

puedan sumarse", añadió.

En otro momento, el secre
tario de Estado ratificó el 
compromiso del Gobierno de 
seguir promoviendo estrate- 
giasparamejorar la economía 
de las familias campesinas. 
"Queremos que nuestros 
productores tengan fe en lo 
que producen, la sostenibi- 
lidad en la producción es lo 
que nos ayudará a ser com
petitivos", mencionó final
mente.

VALOR DE LA 
PRODUCCIÓN LOCAL
Giménez cenó su interven
ción con un llamado a los im
portadores, instando a valorar 
y apoyar la producción local. 
"No podemos crecer como 
país si solo dependemos de 
las importaciones. Este año, 
queremos que no sólo el 10% 
de la alimentación escolar 
provenga de la producción 
nacional sino mucho más", 
afirmó. Destacando también 
el aumento del 20% en las

CARLOS GIMENEZ 
TITULAR DEL MINISTERIO DE AGRICULTURA 

Y GANADERÍA (MAG) 

"No podemos 
crecer como 

país si solo 
dependemos 

délas 
importaciones.

Este año, 
queremos 

que no sólo 
el 10% de la 

alimentación 
escolar 

provenga de 
la producción 
nacional, sino 
mucho más"

ventas registradas por el MAG 
el año pasado.

La importancia de las ferias 
campesinas, en donde los 
productores pueden vender 
sus productos directamente 
al consumidor, también fue 
subrayada como un factor 
clave para la estabilidad de los 
precios y la formalization del 
sector agrícola. "Con las ferias, 
logramos la bancarización del 
sector y la formalization del 
trabajo agrícola", concluyó.

http://www.5dias.com.py
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COMERCIO EXTERIORLa visita es una señal más de la posible habilitación de la carne paraguaya a este mercado
Empresa multinacional mexicana llegó al 
país para evaluar la producción cárnica
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.pyLa came paraguaya 

está a un paso de 
sumar a México a su 
lista de conquistas. 
Esto en vista a que las auto
ridades del Servicio Nacional 

de Calidad y Salud Animal 
(Senacsa) y del Viceminis
terio de Ganadería (VMG), 
mantuvieron una reunión 
con representantes de la 
multinacional mexicana 
Sukarne, con los que con
versaron sobre las oportuni
dades de exportación de la 
carne paraguaya al mercado 
mexicano.

Según informaron desde el 
Senacsa, este encuentro se 
dio en vista al proceso de 
habilitación a dicho destino, 
además se tocaron otros te
mas vinculados a la produc
ción y el comercio de came 
en ambos países.
Del encuentro participaron 
una comitiva que fue enca
bezada por Daniel Vizcarra, 
por parte de la empresa. Así 
también, el presidente del 
Senacsa, José Carlos Martin, 
y el viceministro de Ganade
ría, Dr. Marcelo González.

Actualmente todavía sigue 
el proceso pendiente para 
cumplir con todo el formato 
del certificado sanitario que 
será atendido y corregido en 
el transcurso del segundo 
semestre del 2025, tras lo 
cual se espera que inicien los 
envíos en ese periodo.

De acuerdo a lo señalado por 
las autoridades sanitarias de 
nuestro país, los empresa
rios mexicanos no estable
cieron acuerdos directos con 
frigoríficos, ya que la visita se 
centró en evaluar la produc
ción.

En ese sentido, la comitiva 
empresarial del país nor
teamericano estuvo enca
bezada por Daniel Vizcarra, 
mientras que de parte de Pa
raguay también acompañó 
el viceministro de Ganade
ría, Marcelo González.

SUKARNE
SuKame es una de las dis
tribuidoras cárnicas más 
importantes de México, 
Centroamérica y con mayor 
presencia en el extranjero. 
La empresa nació en 1969 
como un pequeño negocio 
familiar dedicado a la engor-

Autoridades locales en compañía de los representantes de la multinacional méxicana Sukarne.

da de ganado en la ciudad 
de Culiacán, Sinaloa, por el 
matrimonio de José Isabel 
Vizcarra y María Calderón. 
Hoy en día la empresa está 
presente en cuatro continen
tes y más de 13 países.

"A través de un modelo de 
negocio único han roto pa
radigmas en el negocio de 
la carne, siempre con sus 
objetivos firmes: llevar más 
proteína animal de calidad 
a más familias del mundo, 
beneficiar a productores 

De concretarse el mercado mexicano, Paraguay completaría el bloque NAFTA exportando proteína roja.

agrícolas y ganaderos, clien
tes microempresarios y con
sumidores desde su cadena 
de valor, así como a sus más 
de 15,000 colaboradores en 
México, Centroamérica y 
Estados Unidos”, detalla la 
empresa en su página oficial.

EL MERCADO 
MEXICANO
Mexico es un país que im
porta en tomo a 1.000.000 
de toneladas de carne bovi
na por año, y cabe destacar 
que darse el ingreso a dicho 

comprador, Paraguay logra
rá completar el bloque de 
NAFTA (Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte, 
por sus siglas en inglés), inte
grado por México, Estados 
Unidos y Canadá (estos dos 
últimos son los nuevos mer
cados premium de la carne 
paraguaya)
La primera etapa de la au
ditoría, ya aprobada, había 
comenzado en 2023 y tuvo 
buenos resultados. Poste
riormente se dio continui
dad en las industrias, siendo 

esto parte del proceso, lo 
cual también fue un signo de 
que la habilitación está bien 
encaminada. Posteriormen
te, ya entrarían las negocia
ciones comerciales.

Otros mercados potables 
para Paraguay y que se vie
nen teniendo en la lupa son 
Filipinas, Singapur y Viet
nam. Aunque los precios aún 
no son interesantes, a medida 
que sus economías se desa
rrollen serán importantes 
para comerciar, habían indi-

LA CIFRA

1.000.000
DE TONELADAS
DE CARNE 
BOVINA POR ANO 
IMPORTA MEXICO

ELDATO

LAS 
AUTORIDADES 
DEL SENACSA 
SOSTIENEN QUE 
LA RESPUESTA 
FINAL ESTARIA 
DURANTE ESTE 
SEMESTRE

cado desde la Cámara Para
guaya de Carnes (CPC).

VISTO BUENO DE 
MÉXICO
A modo de contexto, la máxi
ma autoridad de sanidad 
mexicana otorgó al Paraguay 
en diciembre su "visto bueno" 
para avanzar con las nego
ciaciones de exportación y, si 
bien se trata de un gran paso 
en términos sanitarios, aún 
queda enfrentar una serie de 
"formalidades" en el proceso. 
La Dirección General de Salud 
Animal de México fue la que 
notificó a la Embajada de Pa
raguay en dicho país sobre la 
aprobación para avanzar con 
las negociaciones de compra 
de carne bovina madurada y 
deshuesada con sello guaraní.

El "visto bueno" se logró tras 
el análisis de una serie de me
didas correctivas que envió 
Senacsa, tras la visita de audi
tores mexicanos a unidades 
de producción pecuaria de 
bovinos, laboratorio oficial de 
diagnóstico y otros estableci
mientos de la cadena de valor 
del producto, que tuvo lugar 
en mayo pasado.

Según explicó en su momen
to el titular de Senacsa, José 
Carlos Martin, Paraguay lo
gró la habilitación de México 
"desde el punto de vista sani
tario", aunque aclaró que aún 
faltan formalidades en la ne
gociación. "No obstante, se 
dio un gran paso", aseguró.

La operativa del proceso ya 
arrancó se prevé que en las 
siguientes semanas se den a 
conocer cuáles son los frigo
ríficos o plantas habilitadas 
para la exportación.

mailto:mmedina@5dias.com.py
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INDUSTRIAPlanta producirá 264.000 toneladas al año
Atome Energy y YaraBela 
impulsan producción 
sostenible de fertilizantes

Alta 
Rotación
de Empleados

prensa@5dias.com.py

En una reciente 
reunión, repre
sentantes del 
Consejo Directivo 
de Atome Energy y Yara
Bela se encontraron con el 

viceministro de Mipymes, 
Gustavo Giménez, y espe
cialistas de Rediex. El ob
jetivo fue analizar oportu
nidades de inversión en la 
producción de fertilizantes 
de amoníaco verde des
tinados a la exportación 
regional.

Durante el encuentro, se 
discutió la posibilidad de 
que YaraBela desarrolle 
una planta de producción 
en Paraguay en alianza 
con Atome Energy. Se pre
sentó un panorama sobre 
las ventajas competitivas 
del país en materia de 
industrialización y su po
tencial como plataforma 
de exportación para toda 
la región.

En julio de 2024, ambas 
empresas anunciaron la 
firma de un Acuerdo de 
Condiciones Comerciales 
para la producción y com
pra de fertilizantes soste- 
nibles, aprovechando la 
infraestructura de Atome 
Energy en Villeta. Este pro
yecto prevé una inversión 
de aproximadamente US$ 
500 millones.

La planta se ubicará en una 
zona franca en Villeta, es
tablecida por el Gobierno 
de Paraguay. Se estima 
que, una vez concluida, 
empleará a más de 1.000 
trabajadores paraguayos y 
producirá hasta 264.000 
toneladas de fertilizante al 
año.

En esa oportunidad se des
tacó que el acuerdo abarca 
el suministro a largo plazo 
de toda la producción de 
nitrato de amonio y calcio 
de la planta renovable de 
Atome Energy. YaraBela se 
encargará de comercializar 
y vender estos fertilizantes 
bajo su línea de productos, 
absorbiendo el 100% de la 
producción total para 2027.

Representantes de ambas empresas se reunieron con el Estado.

LA CIFRA EL DATO Mj^LA CIFRA

US$500
MILLONES ES 
LA INVERSION 
APROXIMADA DEL 
PROYECTO.

OTRO PLAN DE 
ATOME ENERGY 
ES EL PROYECTO 
YGUAZU DE 3,00 
MW EN EL PAIS.

1.000
TRABAJADORES 
ESPERAN EMPLEAR 
EN LA PLANTA A 
INSTALAR.

Sabías que, 9 de cada 10 empleados 
optan por una empresa que ofrece 
un plan médico corporativo familiar.

Y tu compañía, ¿Qué ofrece?

En Santa Clara contamos con planes 
que se adaptan a la necesidad de tu 
empresa y a la de tus colaboradores.

Santa Clara Business
Programa de cobertura médica empresarial 
con certificación de calidad ISO 9001

¡Conversemos!
ventascorporativas@santaclara. com. py

Juntos podemos diseñar el plan ideal que 
se ajuste a tu necesidad.

W , Santaclara
medicina pre paga

James Spalding, represen
tante de Atome Energy, 
señaló que el acuerdo 
proporciona una base só
lida para que la compañía 
avance con otros planes 
en su cartera, incluyendo 
el proyecto Yguazú de 300 
MW en Paraguay.

Desde el Gobierno cele
bran esta inversión, que 
se alinea con su visión de 
país sostenible y señalan 
que Paraguay es un mode
lo en la región y el mundo 
en producción sostenible, 
liderando la producción de 
energía 100% renovable y 
la integración energética 
en la región.

"Hablamos de las condi
ciones de Paraguay y del 
proyecto que tiene Atome 
Energy en Villeta, de las 
condiciones logísticas a 
través de la hidrovía, de la 
potencialidad de desarro

llar una producción soste
nible gracias a la energía 
verde y renovable que 
posee el país, y ellos nos 
mencionaron que los ferti
lizantes de nitrato de calcio 
y de amonio se producirán 
en la planta paraguaya con 
miras a proveer al mercado 
local y también para la ex
portación", dijo el vicemi
nistro Gustavo Giménez.

Este proyecto, aseguran, 
posicionará al país como 
un líder en la producción 
de fertilizantes renovables 
en el hemisferio occiden
tal. Además, afirman que 
la inversión y la generación 
de empleos fortalecerán la 
economía local y contri
buirán al desarrollo soste
nible del país.

La ubicación estratégi
ca de la planta en Villeta 
permitirá aprovechar las 
ventajas logísticas de la

hidrovía Paraguay-Paraná, 
facilitando la exportación 
de fertilizantes a mercados 
regionales e internaciona
les.

La producción de fertili
zantes a partir de hidróge
no verde en Paraguay re
presenta una oportunidad 
para diversificar la matriz 
productiva del país y agre
gar valor a sus recursos 
naturales, contribuyendo 
al desarrollo sostenible y 
a la mitigación del cambio 
climático.

A medida que avance la im
plementation del proyecto, 
se espera que contribuya al 
desarrollo de capacidades 
locales y al fortalecimiento 
de la cadena de valor en la 
industria de fertilizantes, 
generando oportunidades 
para las mipymes y otros 
actores del sector producti
vo nacional.
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ANÁLISIS

El éxito verdadero
VÍCTOR RAÚL 
BENÍTEZ GONZÁLEZ

@v¡ctoraulb

El trabajo en 
la vida es un 

medio y no un fin. 
Hay que cuidarlo 
y saber calibrarlo. 
Es apenas el modo 
que tenemos para 
mejorar nuestra 
calidad de vida y la 
vida de nuestros 
seres queridos".

Tengo una idea. Cómo se sabe 
qué es el éxito verdadero. En 
Estados Unidos está repre
sentado por un trabajólico 
que para poder aguantar el trajín de 
Wall Street o Silicon Valley debe con

sumir sustancias adictivas. En Francia 
sería tener mucho tiempo ocioso para 
tomar chocolate o café en Les Deux 
Magots de París, recordando a Sartre 
y Simone de Beauvoir sobre sus con
ceptos existencialistas. Qué tal. En el 
Paraguay el éxito seria tener empleo 
(y no trabajo) en Itaipu y Yacyretá, una 
especie de Palacio de Versalles donde 
habita la nobleza con casta; con la úni
ca responsabilidad de marcar entrada 
y salida todos los días y poner el aire 
acondicionado a veintidós grados para 
chatear con los perros. Ganando, claro, 
decenas de millones de guaraníes ha
ciendo, absolutamente, nada. Total, el 
agua mueve las turbinas. Otro modelo 
de éxito paraguayo podría ser un nar
co político con entrada en la cancha 
de fútbol de Mburuvichá Roga y con 
derecho a meriendas periódicas en el 
quincho de la calle España. Ni más ni 
menos. Como verán, el paraguayo tra
dicional tiene en su aspiracional parte 
del ocio francés con la cocaína esta
dounidense. Es un híbrido perfecto.

Mi sugerencia para los ejecutivos de 
carrera es no dejarse llevar por nin
guno de estos tres ejemplos. El traba
jo en la vida es un medio y no un fin. 
Hay que cuidarlo y saber calibrarlo. Es 
apenas el modo que tenemos para me
jorar nuestra calidad de vida y la vida 
de nuestros seres queridos. Evidencias 
empíricas en el mundo todo están de
mostrando que el trabajo, no obstante, 
puede tener efectos inversos. Puede 
destruir la calidad de vida, deshacien
do relaciones personales y familiares, 
justo en el momento en que el trabajo 
comienza a ocupar la prioridad núme
ro uno en nuestras respectivas vidas. 
La gente quiere mostrar éxito profesio
nal más que éxito personal o familiar. 
Tiene más prestigio. Una casa fastuosa 
en San Bernardino tiene mejor repu
tación que unos hijos valientes con
formando familias felices, en modo 
exitoso, y trabajando en las mejores 
capitales del mundo en empresas de 
Avant Garde de la economía del cono
cimiento. Por eso Instagram muestra 
más lo que uno tiene antes que lo que 
uno es de verdad, en forma individual 
y colectiva o familiar. No se engañen 
con los rostros felices en playas fabu
losas, con el happy hour de la empresa 
en un espacio de moda y con los cum
pleaños llenos de felicidad muchas 
veces simulada. Es sólo para las redes. 
El suceso profesional es más visible 
que el suceso personal. Lo primero se 
muestra con ropas de marcas caras, 
autos de alta gama, fotos en eventos 
corporativos bien divulgados, en ofici
nas en edificios lujosos y equipamien
tos tecnológicos de última generación 
en los escritorios, con el tipo de móvil 
que se usa y en el reloj de pulsera. Lo 
segundo se puede apreciar cuando es
tés en un cajón, el día de tu entierro.

o en tu lápida, donde siempre suele 
aparecer el propósito de tu vida, para 
lo cual has nacido, si a eso le pusiste 
empeño. Cuando trabajaba para mul
tinacionales, expertos en desarrollo 
organizacional me ayudaron a definir 
mi propósito de vida y la vida de pro
pósitos que vale la pena vivir, confor
mada por tu historia de vida, tus talen
tos y tus valores. Hoy hago consultoría 
para grupos de ejecutivos aplicando 
las mismas herramientas, para que 
puedan llegar a definir su Propósito 
de Vida, mejorar en el uso del tiempo, 
conocer su mapa de dones y talentos, 
su grado de prosperidad, etc. El objeti
vo es mejorar su productividad laboral 
y la calidad de vida en la perspectiva 
personal. Por lo general, el éxito per
sonal solo suele ser percibido por un 
restricto grupo de familiares. Pero hoy 
las empresas comienzan a preocupar
se también por este aspecto de la vida 
de su capital humano.

La enfermedad obsesiva por el tra
bajo suele aparecer temprano y sus 
primeros síntomas no son notados en 
primera instancia. El obsesivo no para 
de trabajar cuando un colega se acerca 
para conversar. Cuando alguien le pre
gunta cómo anda de vida lo primero 
que responde es con un tema laboral y 
nada de la familia. El obsesivo cuando 
avanza en su enfermedad usa términos 
corporativos y de carrera o negocios en 
conversaciones familiares de sábados 
y domingos. Cuando piensa sobre el 
futuro los exitosos compulsivos pien
san en promociones, cargos y planes de 
carrera, remuneraciones y premios so
bre resultados, antes que en momentos 
de placer familiar y viajes para visitar 
a nietos.

El obsesivo siempre habla de sus diplo
mas, premios de revistas, logros profe
sionales, grado de inversión, atracción 
de inversiones, fotos con gente famosa, 
mientras su vida se despedaza y las 
canas aparecen haciéndolo menos va
nidoso en modo forzado. Por lo gene
ral, vive sólo para su jefe buscando su 
aprobación, a como sea.

En conversaciones informales el ob
sesivo siente que no está confortable 
cuando el asunto es cualquier otro 
tema que lo considera inútil. Y no tie
ne interés por los demás, por la gente 
de a pie, por la gente de pueblo, por los 
que viven en la arbitrariedad moral de 
no haber elegido donde nacer, Para
guay, y quienes son sus padres, gente 
empobrecida. El velo de la ignorancia 
de John Rawls es un concepto desco
nocido por los obsesivos de carrera. Ni 
saben que nadie puede asumir haber 
tomado decisión alguna por su gené
tica familiar ni por su nacionalidad te
rritorial. Creen que ellos fueron escogi
dos por su gran capacidad profesional, 
sin siquiera pensar en la aleatoriedad 
de la vida.

El obsesivo con mentalidad compul
siva y enfermiza dice con orgullo que 
para él las vacaciones pueden ser pér
dida de tiempo y lleva trabajo a la casa 
para los fines de semana. Luego, usa los 
viajes de trabajo para darse sus propias 
vacaciones con escapes de placer en 
ausencia de la familia, con plata ajena, 
corporativa. Puro egoísmo individua
lista.

El obsesivo también se pasa días ente
ros lamiéndose las heridas cuando su 
jefe lo critica y le observa, o cuando al
gún colega le señala algo que está erra
do. Por lo general gerentes y empleados 
obsesivos pueden ir más lejos en la ca
rrera. No siempre logrando mejores re
sultados. Pero llegan más alto en el or
ganigrama. Pueden ser cholulos de sus 
jefes o de los jefes de sus jefes. El pro
blema es que familias se desintegran, 
esposos, esposas, hijos y parientes se 
abren del obsesivo, porque no aceptan 
ser apenas un apéndice de una carrera 
considerada "exitosa". Cuando se acer
ca el final de la vida, uno puede darse 
cuenta, quizá un poco tarde, que vivió 
una vida sin propósitos, desautorizada 
por el autor de la vida. Sin embargo, 
nunca es tarde para reorientar la exis
tencia y la carrera hacia una nueva vida 
con propósitos que signifique el éxito 
verdadero. Y así, ya da gusto.
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Está de vuelta la se
gunda edición del 
evento tenístico 
más importante 
del país. El Paraguay Open 
fue calificado en su primera 

edición entre los mejores 
torneos ATP Challenger del 
mundo. El torneo arranca el 
domingo 16 de marzo y se 
extiende hasta el domingo 
23 de marzo en el Club In
ternacional de Tenis (CIT).

La competencia forma 
parte del calendario de 
Challengers de la ATP (Aso
ciación de Tenistas Pro
fesionales), otorga puntos 
para el ranking mundial en 
este caso 75 y reparte US$ 
100 mil en premios.

Desde TFinity EAS, dueña y 
organizadora del Paraguay 
Open 2024 y 2025, indica
ron que para Paraguay es 
importante ser sede de una 
competencia como esta 
porque se trata de la segun
da categoría de lo que es el 
ATP Tour, que son los cha
llengers. Esta es la segunda 
edición del Paraguay Open, 
la primera fue el año pasa
do en el 2024 luego de 14 
años porque la última edi
ción fue en el 2010.

Volver a estar en el mapa 
del tenis mundial para el 
país es súper importante 
porque vienen jugadores 
entre los mejores del mun
do y también jugadores que 
usan estos torneos como 
trampolín para estar en la 
élite. Un claro ejemplo fue 
el año pasado Joao Fonse
ca, el brasileño llegó a la 
final y este año, es decir, 
en menos de nueve meses 
pasó la quali del Australian 
Open, donde le ganó al ruso 
Andrey Rublev, llegó hasta 
segunda ronda y entró al 
top 100 mundial.

PRESENCIA 
INTERNACIONAL
"Esos son los tipos de ju
gadores que vienen y eso 
impacta también en el 
ámbito nacional porque 
nuestros jugadores pueden 
mezclarse con estos pro
fesionales de primer nivel 
también. Sirve un poco de 
inspiración para los chicos 
que están jugando y que 
pueden ver a jugadores 
profesionales, entrenar 
con ellos como sparrings y 
pueden soñar estar algún 
día jugando esta clase de 
torneos", señalaron.

Vendrán jugadores que es
tán 110, 120 del mundo, a 
partir de ese ranking para 
arriba. Una de las mayores 
atracciones y uno de los 
favoritos este año va a ser el 
compatriota, Dani Vallejo, 
que está en el puesto 210 
del mundo, ganar el torneo

El mejor tenis internacional en el país
En marzo llega una nueva edición 
del Paraguay Open en el CIT
le vendría espectacular y 
va a sumar mucho a su ran
king.

El año pasado llegaron al 
país jugadores de todas 
partes del mundo, a nivel 
Sudamérica casi todos los 
países estaban representa
dos. También estuvieron 
jugadores de Japón, Austra
lia, Nueva Zelanda, Estados 
Unidos e Israel, mínimo 18 
nacionalidades de todas 
partes del mundo.

En ese sentido, se arma 
una gira sudamericana de 
torneos del mismo nivel en 
varios países de Sudamé
rica en semanas corridas. 
Empieza en Córdoba el 3 de 
marzo, el 10 de marzo en 
Santiago de Chile, luego el 
16 de marzo en Asunción, 
continúa el 24 de marzo en 
Concepción y finalmente el 
30 de marzo en Campinas, 
son cinco torneos que inte
gran la gira sudamericana 
de torneos Challenger en el 
mes.

"Nuestro torneo es super 
importante en el calenda
rio porque nuestro torneo 
se hace en marzo y en abril 
se cierra la lista para Roland 
Garros, entonces muchos 
jugadores lo que tratan de 
hacer es asegurar puntos 
del ranking mundial para 
poder entrar en la llave 
principal. Así que tratan de 
tener su mejor versión en 
esta gira sudamericana de 
challengers, entre ellas la 
de Paraguay, para poder al
canzar los mejores puntajes 
que le sumen a su ranking y

La competencia forma parte del calendario de la Asociación de Tenistas Profesionales (ATP).

poder entrar en los torneos 
grandes, en este caso un 
Grand Slam”, resaltaron.

INFRAESTRUCTURA 
DE PRIMER NIVEL
Sobre la elección del Club 
Internacional de Tenis 
(CIT), mencionaron que el 
establecimiento tiene una 
infraestructura de primer 
mundo, no tiene que pre
pararse para nada para este 
torneo en cuanto a canchas, 
lumínica, espacio físico 
para vestuarios, sala de ju
gadores, sala de almuerzo, 
sala del árbitro, zona VIP, 
zona de experiencias, todo 

eso el CIT ya tiene.
"Solo nos queda organizar 
con tiempo esos espacios 
y darle nuestro toque como 
organizadores con las mar
cas y sponsors. La verdad 
es que el CIT tiene una in
fraestructura envidiable y 
única a nivel sudamericano 
y a nivel mundial. Uno de 
los puntos fuertes del tor
neo es justamente que se 
hace en un club que está 
dotado con una de las me
jores infraestructuras de 
Sudamérica. Sin dudar, la 
mejor del país y una de las 
mejores de la región", pun
tualizaron.

Finalmente, desde TFini
ty EAS explicaron que el 
máximo desafío es conven
cer a las empresas locales 
para que puedan apoyar 
el torneo. El año pasado 
fueron más de 25 empresas 
que confiaron en los orga
nizadores. Y este año de 
vuelta se sumaron más de 
20, la idea es que cada vez 
se sumen más empresas 
para seguir organizando 
torneos de primer nivel. Y 
más adelante organizar no 
solamente uno, sino dos o 
tres torneos de esta catego
ría en el año.
"TFinity EAS es una em

presa sin fines de lucro que 
lo único que quiere es apo
yar el tenis nacional y con 
todo el dinero que recibe 
por parte de las empresas 
en concepto de auspicio, 
lo que busca es organizar 
torneos de tenis para crear 
oportunidades para los 
tenistas nacionales como 
Dani Vallejo y otros tenis
tas que le siguen. Nuestra 
misión como grupo es haya 
más torneos profesionales 
en el Paraguay para que los 
tenistas nacionales puedan 
jugarlos y puedan tener 
una carrera profesional”, 
concluyeron.
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AVIACIÓNEsperan la certificación del Airbus A22O para el inicio de operaciones
Aerolínea uruguaya planea conectar 
con Paraguay a finales de este año
prensa@5dias.com.py

La aerolínea uru
guaya SUA Líneas 
Aéreas anunció 
planes para incluir 
a Paraguay en su red de 
destinos, fortaleciendo así 

la conectividad regional 
en América del Sur. Según 
declaraciones de Antonio 
Rama, CEO de SUA, la com
pañía tiene previsto iniciar 
operaciones a finales de 
2025, conectando Uruguay 
con países vecinos, inclu
yendo Paraguay.

SUA estableció una alianza 
estratégica con la aerolínea 
letona airBaltic, median
te la cual arrendará hasta 
cinco aviones Airbus A220- 
300 bajo la modalidad de 
wet lease. Este acuerdo 
también contempla cola
boración en áreas como 
configuración operativa, 
capacitación de pilotos, 
intercambio de conoci
mientos, automatización e 
implementación de tecno
logías, y sostenibilidad.

El Airbus A22O-3OO es re
conocido por su eficiencia 
y comodidad, y SUA será 
la primera aerolínea en 
América Latina en operar 
este modelo. La flota ini
cial estará compuesta por 
seis aeronaves, con pla
nes de expandirse a diez 

en un plazo de tres años. 
Esta expansión proyecta la 
creación de 300 empleos 
directos y 1.500 indirectos 
en Uruguay.

Aunque aún no se dieron 
detalles de las rutas espe
cíficas, la inclusión de Para
guay en la red de destinos 
de SUA podría ofrecer nue
vas opciones de vuelo para 
los pasajeros paraguayos, 
facilitando viajes directos 
entre Asunción y Montevi
deo, así como conexiones a 
otras ciudades de la región.

La alianza con airBaltic per
mitirá a SUA beneficiarse 
de la experiencia de la aero
línea letona en la operación 
del Airbus A22O-3OO, así 
como en la gestión de flotas 
y eficiencia operativa. Mar
tin Gauss, presidente y CEO 
de airBaltic, destacó que 
esta colaboración represen
ta una oportunidad para 
llevar su experiencia a una 
nueva región y mejorar la 
conectividad aérea a nivel 
global.

Antonio Rama, CEO de 
SUA, enfatizó que la expe
riencia de airBaltic en áreas 
clave proporcionará las he
rramientas necesarias para 
desarrollar una operación 
centrada en el cliente. Ade
más, SUA tiene planes para 
establecer el primer centro 
de mantenimiento y ope

raciones de Airbus A22O 
en Uruguay y la región, así 
como instalar un simulador 
de vuelo Categoría D para 
entrenamiento de pilotos 
en los próximos cinco años.

El ministro de Turismo de 
Uruguay, Eduardo Sangui
netti, expresó que están 
dadas las condiciones para 
mejorar la conectividad y 
que el desarrollo de nuevos 
destinos estimulará el sec
tor turístico. Sin embargo, 
aclaró que la concreción 
de la inversión requerirá 
tiempo.

La inclusión de Paraguay 
en la red de destinos de 
SUA podría tener un im
pacto positivo en el turis
mo y los negocios entre 
ambos países, ofreciendo 
alternativas de vuelo más 
convenientes y reduciendo 
los tiempos de viaje.

La entrada de SUA en el 
mercado aéreo regional se 
produce en un contexto 
de creciente interés por 
mejorar la conectividad 
en América Latina. Otras 
aerolíneas también han 
anunciado recientemente 
nuevas rutas y frecuencias 
que buscan fortalecer las 
conexiones entre países 
vecinos.

La implementación de ope
raciones aéreas requiere

Se tiene previsto el inicio de operaciones para finales del 2025.

cumplir con diversas regu
laciones y obtener certifica
ciones pertinentes. SUA de
berá obtener su Certificado 
de Operador Aéreo (AOC) 
y el Airbus A220 su certi
ficado tipo antes de iniciar 
operaciones regulares.

La experiencia previa de 
Antonio Rama en la in
dustria aérea, incluyendo 
su rol como fundador de 
U-Air, una aerolínea de 
bajo costo que operó entre 
2003 y 2005, aporta un 
conocimiento valioso para 
el desarrollo de SUA. Rama 
señaló que las lecciones 
aprendidas de experien

cias pasadas serán funda
mentales para el éxito de la 
nueva aerolínea.

La colaboración entre SUA 
y airBaltic también podría 
abrir oportunidades para 
futuras expansiones y 
alianzas en la región, apro
vechando la experiencia y 
recursos de ambas compa
ñías para ofrecer servicios 
aéreos de calidad.

A medida que se acerque 
la fecha de inicio de opera
ciones, se espera que SUA 
proporcione más detalles 
sobre sus rutas, horarios 
y servicios, ofreciendo a 

los pasajeros información 
completa para planificar 
sus viajes.

La inclusión de Paraguay 
en la red de destinos de 
SUA representa un paso 
significativo hacia una ma
yor integración regional y 
el fortalecimiento de los 
lazos entre los países de 
América del Sur. Sin em
bargo, desde la Dirección 
de Transporte Aéreo de la 
Dirección Nacional de Ae
ronáutica Civil señalaron 
que hasta la fecha no hay 
nada oficial sobre las ope
raciones con esta nueva 
aerolínea.
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COMERCIOParaguay apunta a la Zona Libre de Colón de Panamá

Es un mercado de más de 200 millones de 
personas al que podemos tener acceso”
prensa@5dias.com.py

El viceministro de 
Industria, Marco 
Riquelme, visitó 
la Zona Libre de 
Colón (Zolicol) en Pana
má, con el objetivo de 

evaluar la posibilidad de 
utilizar esta zona como 
un hub logístico para la 
distribución de produc
tos paraguayos, como 
carne y farmacéuticos, 
hacia Centroamérica.

Conversamos con el vice
ministro quien destacó 
las ventajas que la Zolicol 
podría ofrecer en compa
ración con otras opciones 
logísticas. Señaló que, en 
un mundo globalizado, 
la Zona Libre de Colón ha 
redirigido su enfoque ha
cia la redistribución para 
países más pequeños, en
tre ellos Honduras, Costa 
Rica, El Salvador, Vene
zuela, Cuba, Perú, Co
lombia y Ecuador. "Es un 
mercado de más de 200 
millones de personas al 
que vamos a tener acceso 
desde la zona libre", afir
mó el viceministro.

Una de las principales 
ventajas logísticas men
cionadas fue la reducción 
significativa en los tiem
pos de tránsito. "Hoy, 
para llegar a Perú, por 
ejemplo, tenemos casi 
90 días de tránsito, pero 
teniendo stock en la zona 
libre, podríamos llegar en 
menos de 15 días a este 
mercado estratégico", ex
plicó Riquelme.

La visita del viceministro 
se realizó en el contexto 
de la gira oficial encabe
zada por el presidente de 
la República, Santiago 
Peña, acompañado por 
el ministro de Industria 
y Comercio, Javier Gimé
nez. Durante la misión, 
se llevaron a cabo reunio
nes estratégicas para la 
atracción de inversiones, 
promoviendo a Paraguay 
como un hub de negocios 
en Sudamérica.

En Zolicol, Riquelme fue 
recibido por la Gerencia 
General de la Zona Libre 
de Colón, liderada por 
Luisa Napolitano, con 
quien dialogó sobre la

Marco Riquelme. viceministro de Industria y Luisa Napolitano, Gerencia General de la Zona Libre de Colón.

posibilidad de firmar un 
acuerdo de transferencia 
de conocimiento. Para
guay busca desarrollar 
parques industriales y 
zonas libres dentro de su 
territorio, por lo que la 
experiencia de Panamá 
en esta materia resulta de 
gran interés para el país.

De acuerdo con lo con
versado Paraguay apunta 
a utilizar esta zona libre 
para la distribución de 

En Zolicol ven con gran potencial a países como Paraguay.

productos como carne, 
soya, aceites y medica
mentos a mercados estra
tégicos de la región. "Esta 
visita marca el inicio de 
una relación comercial 
con gran potencial de 
crecimiento", manifesta
ron los representantes de 
Zolicol.

El interés en establecer 
una base de operaciones 
en la Zolicol se enmarca 
dentro del crecimien

to sostenido del sector 
industrial paraguayo, 
impulsado por la diversi
ficación en sectores como 
alimentos, confecciones, 
productos químicos, far
macéuticos y tecnología.

INDUSTRIA
El sector industrial pa
raguayo ha mostrado un 
crecimiento sostenido, 
impulsado por la diversi
ficación en rubros clave 
como alimentos, confec

ciones, productos quími
cos, farmacéutico y tec
nología. En este contexto, 
la industria farmacéutica 
se posiciona como un 
pilar fundamental, tanto 
por su impacto en la eco
nomía nacional como por 
su creciente proyección 
internacional.

DINAMISMO Y 
CRECIMIENTO 
DEL SECTOR
Según el "Estudio del

ELDATO

LA INDUSTRIA 
FARMACEUTICA 
HA 
EXPERIMENTADO 
UN CRECIMIENTO 
DEL 60%.

Sector Farmacéutico en 
Paraguay", presentado 
por el Centro de Estudios 
Económicos de la UIP y 
CIFARMA en colabora
ción con el Ministerio 
de Industria y Comercio 
(MIC), la industria far
macéutica ha experi
mentado un crecimiento 
del 60% en los últimos 
cinco años. Actualmente, 
genera más de 45.000 
empleos, con un 48% de 
puestos altamente ca
lificados, que incluyen 
bioquímicos, ingenieros, 
administradores y quími
cos farmacéuticos.

En 2024, las expor
taciones del sector 
quí mico-farmacéutico 
aumentaron un 8% en 
comparación con 2023, 
alcanzando los US$ 244 
millones y unas 44.624 
toneladas exportadas, lo 
que representa una va
riación positiva del 31,4% 
respecto al año anterior.

LIDERAZGO DE LA 
INDUSTRIA LOCAL
El mercado farmacéutico 
paraguayo está dominado 
por laboratorios naciona
les, que en los últimos cin
co años han representado 
el 54% de las ventas, fren
te al 46% de las empresas 
extranjeras. Las ventas 
de los laboratorios nacio
nales crecieron un 60% 
en este periodo, mientras 
que las de las empresas 
extranjeras solo aumenta
ron un 1%.

Además de abastecer más 
del 70% del mercado lo
cal, la industria farmacéu
tica paraguaya ha logrado 
expandirse a mercados in
ternacionales. Entre 2013 
y 2023, las exportaciones 
de medicamentos crecie
ron de US$ 55 millones a 
US$ 74 millones, demos
trando la competitividad 
y el posicionamiento de la 
manufactura nacional en 
el exterior.
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Un grupo de inves
tigadores busca 
transformar el 
panorama urba
no en Sudamérica median
te la implementación de 

techos fríos con nanotec- 
nología, una solución que 
no solo ayudará a combatir 
el cambio climático, sino 
que también permitirá la 
producción de hidrógeno 
como fuente de energía 
limpia. El proyecto deno
minado "Promoción de la 
resiliencia energética y am
biental de las ciudades a tra
vés del desarrollo de techos 
fríos para la refrigeración 
urbana, la captura de CO2 
y la producción de H2” se 
lleva a cabo en el marco de 
la convocatoria Multilateral 
de Proyectos sobre Transi
ción Energética.

La iniciativa se basa en el 
desarrollo de nano-reves- 
timientos para techos que 
reflejan un mayor porcen
taje de radiación solar ha
cia el espacio, reduciendo 
el calor acumulado en las 
ciudades. Este enfoque, 
conocido como "Efecto 
Albedo", contribuye a miti
gar el sobrecalentamiento 
urbano. Además, los techos 
captarán agua de lluvia, que 
será utilizada en un sistema 
electroquímico para produ
cir hidrógeno, un combus
tible clave para un futuro 
energético sostenible.

El proyecto tiene como ob
jetivo principal la descar
bonización de las ciudades, 
compensando las emisio
nes de dióxido de carbo
no (CO ) y reduciendo el 
consumo energético de los 
edificios. Según los investi
gadores, los techos fríos po
drían mejorar significativa-

NANOTECNOLOGÍALa iniciativa se basa en el desarrollo de nano-revestimientos
Proyecto sobre techos fríos 
busca combatir cambio climático
mente la calidad ambiental, 
disminuir las temperaturas 
urbanas y reducir los efec
tos de las olas de calor en la 
salud de las personas.

El estudio urbano ambien
tal será implementado en 
el Barrio Itaembé Guazú, 
en Posadas Argentina, de
nominada como la primera 
isla de techos fríos de Lati
noamérica. Este proyecto 
piloto servirá como refe
rencia para expandir la tec
nología a otras regiones del 
continente.

Los techos fríos no solo 
reducirán la temperatura 
en los hogares, sino que 
también disminuirán el 
uso de aire acondicionado, 
lo que implica un ahorro 
energético y económico. Si 
se implementa a gran esca
la, esta tecnología podría 
transformar las ciudades 
sudamericanas en espacios 
más habitables y sosteni- 
bles, sentando las bases 
para una transición hacia 
energías limpias y una eco
nomía baja en carbono.

Desarrollado en colabora
ción con investigadores de 
Argentina, Brasil y Para
guay, el proyecto fomenta 
la creación de una red de 
conocimiento científico 
que podría dar soluciones 
similares en otras partes del 
mundo. La integración de

El proyecto tiene como objetivo principal la descarbonización de las ciudades.

nanotecnología, química y 
electroquímica demuestra 
el potencial de la ciencia 
para generar impacto am
biental positivo y crear co
munidades más resilientes 
frente al cambio climático.

Este proyecto fue selec
cionado en el marco de la 
Convocatoria Regional a 
Proyectos I+D en Transi
ción Energética 2023 de 
las agencias regionales del 
Consejo Nacional de Inves

tigaciones Científicas y Téc
nicas (CONICET), la Agencia 
Nacional de Investigación e 
Innovación (ANII) de Uru
guay, el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT) de Paraguay y 
la Fundación de Apoyo a la 
Investigación del Estado de 
Sao Paulo, Brasil (FAPESP). 
Dicha convocatoria se dio 
en el marco de un proyec
to de cooperación entre la 
ANII y el Centro Interna
cional de Investigaciones 

para el Desarrollo (IDRC), 
"Apoyo a la investigación e 
innovación en América La
tina y el Caribe a través de la 
cooperación regional".

Las investigadoras Prin
cipales del proyecto son 
la Prof. Dra. María Fátima 
Yubero de la Facultad de 
Ciencias Químicas, Univer
sidad Nacional de Asunción 
(FCQ-UNA) de Paraguay, 
Prof. Dra. Noelia Liliana 
Alchapar, Instituto de Am

biente, Hábitat y Energía 
INHAE-CONICET, Mendo
za, Argentina y Prof. Dra. 
Lía Toledo Moreira Mota, 
Escola Politécnica/EP/ 
PUCCAMPINAS, Pontificia 
Universidad Católica, Cam
pinas, Sao Paulo, Brasil.

En el marco de esta pro
puesta se ha diseñado un 
cuestionario, los interesa
dos en acceder a él pueden 
hacer clic en el siguiente en
lace: https://bit.ly/4h6ozXs

prensa@5dias.com.py ESTUDIO

La Universidad Au
tónoma de Encar
nación (UNAE), en 
colaboración con 
la Asociación Rural del Pa
raguay - Regional Itapúa, 

convoca a los productores 
de bovinos machos del 
departamento de Itapúa a 
participar en el innovador 
proyecto de investigación 
titulado "Análisis digital de 
la imagen de ultrasonido 
testicular para clasificar los 
toros con alta capacidad de 
producción espermática".

Esta iniciativa busca de
sarrollar un método de 
evaluación eficiente y 
preciso para identificar 
indicadores clave que per
mitan mejorar la calidad 
reproductiva de los bovi-

Productores de bovinos de Itapúa podrán 
participar en innovador proyecto
nos, lo que redundará en 
beneficios directos para los 
sistemas productivos loca
les. La implementación de 
tecnología avanzada en 
el análisis de ultrasonido 
testicular podría represen
tar un cambio significativo 
en la selección de repro
ductores, optimizando la 
productividad del sector 
ganadero.

El proyecto será lidera
do por el Dr. Juan Carlos 
Gardón Poggi, veterinario 
español y reconocido es

pecialista en biotecnología 
reproductiva, quien llevará 
a cabo una estancia de in
vestigación en la UNAE. 
Esta estancia es financiada 
por el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (CO
NACYT), a través del Pro
grama PROCIENCIA, con 
el apoyo del Fondo para 
la Excelencia de la Edu
cación y la Investigación 
(FEEI).

Las actividades contem
pladas en el marco del 
proyecto incluyen la toma 

de muestras ecográficas 
testiculares a bovinos 
machos, la aplicación de 
análisis digitales avan
zados y la generación de 
recomendaciones basadas 
en los resultados obteni
dos. Dichas pruebas se 
realizarán en el mes de 
febrero de 2025 y estarán 
disponibles de forma gra
tuita para los productores 
que cumplan con los re
quisitos establecidos. Los 
participantes, además de 
contribuir al avance cien
tífico, tendrán la oportuni

dad de acceder a consultas 
especializadas con el Dr. 
Gardón Poggi y a informa
ción clave para mejorar el 
desempeño reproductivo 
de sus animales.

La selección de toros con 
alta capacidad de produc
ción espermática podría 
representar un importante 
avance en la eficiencia re
productiva del hato gana
dero, permitiendo mejorar 
los índices de fertilidad 
y optimizando el rendi
miento de las explotacio

nes pecuarias en la región.

Los productores interesa
dos en formar parte de este 
estudio deben completar el 
formulario de inscripción 
disponible en el siguiente 
enlace: https://info.unae. 
edu.py/4awnMwg. Para 
obtener más información, 
pueden comunicarse al 
teléfono (0982)101 939 o 
acercarse a la sede de la 
UNAE, ubicada en Kreus- 
ser entre Honorio Gonzá
lez e Independencia, En
carnación, Paraguay.

https://bit.ly/4h6ozXs
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO
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Venta Acumulado Compra Acumulado
Hiahcharts.com

HORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 31/01 7.878,81 7.892,07 7.862,30 7.888,38

08:30 7.878,81 7.892,07 7.862,30 7.888,38

09:00 7.877,29 7.892,07 7.877,29 7.888,38

09:30 7.874,49 7.883,00 7.873,33 7.883,00

10:00 7.872,10 7.871,46 7.869,51 7.869,28

10:30 7.872,56 7.871,24 7.873,55 7.870,43

11:00 7.872,58 7.870,77 7.872,72 7.869,19

11:30 7.872,68 7.871,00 7.872,76 7.872,55

12:00 7.871,98 7.871,90 7.867,56 7.874,42

12:30 7.871,36 7.872,82 7.867,62 7.881,19

13:00 7.871,13 7.876,59 7.862,84 8.059,49

Cierre 31/01 7.871,13 7.876,59

AVALON OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ■SIN
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO

CUPÓN
FECHA DÍAS

continental AAA PY

6 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.323 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/06/2029 1.598 SEMESTRAL

a AAA PY 1.000 PYTAU13F9322 7,30% 20/12/2027 1.054 TRIMESTRALtico AAA PY 118 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.064 TRIMESTRAL

2.515 PYFAMO6F52OO 7,25% 19/05/2026 474 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

&5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLOGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES
VALOR 

NOMINAL
TASA NOMINAL 

ANUAL
VENCIMIENTO

CUPÓNFECHA 1 DÍAS

continental O AAA PY 2 250.000.000 7,55% 16/05/2028 1.201 MENSUAL

G\BO AA+ PY 1 1.000.000.000 7,40% 06/04/2026 430 SEMESTRAL

'"BNF AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.088 ANUAL

BANCO0 ATLAS AAPY 2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 248 TRIMESTRAL

1 250.000.000 7,75% 19/12/2025 322 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 1 230.000.000 7,85% 26/10/2026 633 MENSUAL

1 480.000.000 7,70% 02/10/2025 244 MENSUAL

sS; SD1—

2 1.000.000.000 7,65% 24/03/2026 419 TRIMESTRAL

16 250.000.000 7,75% 11/09/2025 223 TRIMESTRAL

• •
14 100.000.000 8,35% 27/05/2026 481 TRIMESTRAL

TU A- PY

7 150.000.000 8,35% 06/11/2026 644 TRIMESTRAL

Fuente: BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.

Datos al cierre de Diciembre2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Súdameos Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

Bancop S.A. 598 572 805 AA-py

Banco Río S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones

Hiahcharts.com
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353 105.1FM 95.7FM 1O4.1FM venus.com.py
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